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В Е Р Н О С Т Ь
Размерен и строг отечет 

времени. Уже близок завер
шающий месяц четвертого 
года пятилетки, когда осо
бенно четко видны резуль
таты нашей работы. К фи
нишу года надо подойти с 
сознанием исполненного 

долга, иметь право сказать: 
слово не разошлось с делом. 
Высокие темпы труда, обес
печивающие выполнение 
задач года, — это та основа, 
опираясь на которую, пред
стоит завоевать новые ру
бежи в году 1980-м, послед
нем году десятой пятилетки.

Эффективным средством 
подъема политической и 
трудовой активности людей, 
воспитания у них чувства 
ответственности за судьбу 
планов является социали
стическое соревнование. Его 
роль вновь подчеркнута в 
постановлении ЦК КПСС 
«О дальнейшем улучшении 

идеологической, политико
воспитательной работы».

Сейчас, когда близок фи
ниш четвертого года пяти
летки, трудовые коллекти
вы, хозяйственные руково
дители, партийные органи
зации должны проверить, 
все ли сделано по выполне
нию принятых в начале го
да социалистических обя
зательств, не разошлось ли 
слово коллективов с прак
тическими делами.

С сознанием ответственно
сти за свои обязательства 
работает коллектив объеди
нения «Контур», наращивая 
объемы производства в ос
новном за счет роста произ
водительности труда. К кон
цу года выше, чем намеча
лось, будет доля продукции 
со Знаком качества.

Замечательную трудовую 
победу одержал коллектив 
Томского речного порта — 
досрочно выполнен план 
четырех лет пятилетки по 
всем технико-экономиче
ским показателям.

Трудным из-за погодных 
условий был нынешний год 
для тружеников сельского 
хозяйства. Но, противопо
ставив им организован
ность, опираясь на инициа
тиву- и творчество людей, 
руководители, партийные 
организации ряда коллек

тивов сумели мобилизовать 
трудящихся на достиже
ние намеченных рубежей. 

В числе коллективов, не бро
сающих слов на ветер, — 
совхоз «Коломинекий» Ча- 
инского района, совхоз име
ни 50-летия СССР Томского, 
колхоз ' «Сибиряк» Зырян
ского районов и другие.

Однако есть и другие 
примеры. Дав обещание, не 
подкрепили слово делом 
многие > коллективы города 
Стрежевого, территориаль
ное управление строитель
ства не достигает уровня 
производства, который был 
определен социалистически
ми обязательствами, хрони
ческим стало отставание 
объединения Томлеспром.

Последствия такого хо
зяйствования, невысокое 
чувство ответственности у 
некоторых руководящих 
кадров наносит ущерб вос
питанию людей, порождает 
у них неуверенность, а по
рой охлаждает накал трудо
вого состязания. Когда воз
никает разрыв между сло
вом и делом, не обеспечива
ется единство организацион
ной, хозяйственной и идео
лог нческой работы — зна
чительно снижаются уро
вень дисциплины, эффект 
борьбы за создание мораль
но-политического климата 
в коллективе. Штурмов
щина, к примеру’, в конце 
месяца служит для неради
вых оправданием прогулов 
в начале следующего. Такие 
факты наблюдаются на ма
нометровом, подшипнико
вом заводах и ряде других 
предприятий. Где уж тут до 
атмосферы принципиально
сти, товарищеской требо
вательности, ответственно
сти.

Уже не один год в нашей 
области трудовыми коллек
тивами принимаются обяза
тельства производить в пер
вые три месяца 26~~28 про
центов продукции годового 
объема. Заданный ритм обе

спечивает во многом успех 
выполнения планов года. 
Такой уровень на первый 
квартал был запланирован 
и в целом по промышлен
ным предприятиям Томска. 
Однако обязательство ока
залось невыполненным. На
лицо отсутствие единства 
слова и дела. Может быть, 
задача была нереальной? 
Факты утверждают обрат
ное. Далеко не во всех кол
лективах были высокими 
организация труда, стрем
ление достичь поставлен
ной цели. Ведь четыре 
предприятия даже не вы
полнили государственных 
планов по реализации 
продукции. Следует заме
тить, •что затем число их 
выросло. С десятимесячной 
программой уже не справи
лось 12 предприятий.

Сейчас, в преддверии за
вершающего года пятилетки, 
для трудовых коллективов 
Томска, хозяйственных ру
ководителей, партийных ор
ганизаций, райкомов и гор
кома КПСС становится де
лом чести тщательно под
готовиться к работе в буду
щем году, чтобы дать в 
первом квартале не менее 
26—28 процентов продукции 
от годового объема, а затем 
иметь возможность, выпол
няя государственный план, 
взять такие темпы, которые 
были бы достаточными для 
перевыполнения пятилетки 
в целом. Это будет достой
ный ответ на награждение 
Томска орденом Октябрь
ской Революции. Важно 
широко развить движение 
«Орденоносному Томску — 
высокую производитель

ность, социалистическую 
дисциплину труда и быта».

Критически анализируя 
положение дел, коммунисты 
внесли немало ценных пред
ложений об улучшении хо
зяйственного механизма, 
деловитости и конкретности 
пропаганды и агитации в 
ходе отчетно-выборной кам
пании. Принципиально важ
но обобщить их. К сожале
нию, далеко не все партий
ные комитеты сразу же по 
итогам собраний рассматри
вали меры но реализации 
предложений. Между тем 
критическое слово тогда 
эффективно, когда к нему 
прислушиваются, не отма
хиваются от замечаний ком
мунистов, а принимают 
реальные шаги к тому, что
бы каждое дельное пред
ложение было учтено в 
практической работе.

Партийный принцип един
ства слова и дела утвержда
ет правдивость, принципи
альность, реалистичность. 
В. И. Ленин учит не бояться 
говорить даже горькую и 
тяжелую правду напрямик, 
тогда «мы научимся, непре
менно и безусловно научим
ся, побеждать все и всяче
ские трудности». На такой 
подход нацеливает и поста
новление ЦК КПСС «О 
дальнейшем улучшении 
идеологической, политико

воспитательной работы», в 
котором подчеркивается, 
что склонность к парадно
сти не помогает делу, а 
лишь затрудняет решение 
наших общих задач, нано
сит ущерб активности 
масс.

Самоотверженный труд1 
на заводах и фабриках, на 
полях и фермах, на строй
ках и в лесной промышлен
ности, на освоении нефтя
ных и газовых богатств 
обеспечивает выполнение 

планов четвертого года и 
пятилетки в целом. Долг 
партийных организаций, 
хозяйственных руководи- 
телей, всех коммунистов — 
стимулировать борьбу тру
дящихся за эффективность 
и качество работы. Необхо
димо создавать атмосферу 
деловитости, непримиримо
сти к недостаткам, выявить 

ч все возможности для высо
копроизводительного труда, 
чтобы постоянно развива
лась инициатива трудящих
ся, активнее велась борьба 
за выполнение решений 
XXV съезда КПСС.

Единство слова и дела — 
залог успехов претворения 
в жизнь предначертаний 
партии.

в лесном цехе[овласти
В Ы М П Е Л Ы —
Л У Ч Ш И М

Подведены итоги социа
листического соревнования 
бригад и экипажей Томско
го лесопромышленного ком
бината за вторую декаду’ 
ноября. На Тимирязевском 
лесопункте победителями 
вышли операторы челюст
ных погрузчиков Н. Я. Ше- 
вергин и П. А. Черняев, вы
полнившие задания на 130— 
140 процентов.

На Томском лесопункте 
впереди , экипаж операторов 
Г. Г. Дика, разделочная 
бригада В. А. Шарапова. 
На вывозке задает тон ка
валер ордена Октябрьской 
Революции водитель А. А. 
Игнатов.

Произошла смена лидеров 
среди разделочных бригад 
на Калтайском лесопункте. 
Почти на 250 кубометров 
перевыполнила задание де
кады бригада Г. Ф. Шмако
ва. Победителям присужде
ны переходящие красные 
вымпелы, денежные пре
мии.

И. АНИКИНА.Томский район.

Н И  М И Н  
П Р О С Т О Я

В первой декаде ноября 
закончила работу на вахто
вом участке Ломаный Бор 
Комсомольске - молодежная 
механизированная бригада. 
Н. М. Воронова из Асланов- 
ского леспромхоза. Два 
дня — 9 и 10 ноября — кол
лектив потратил на подго
товку дороги через топкие 
места. Сооружен настил, и 
с 16 ноября по трассе про
шли первые лесовозы тран
спортного комплекса А. И. 
Дробышенко из Степановки.

34 человека объединил но
вый комплекс. 6 лесовозов 
обслуживают 18 водителей, 
3 погрузчика —4 оператора, 
в составе ремонтной брига
ды — 7 слесарей, за дорогой 
следят два бульдозериста. 
Помимо начальника тран
спортного комплекса, опера
тивное руководство осуще
ствляют бригадир водите
лей коммунист В. И. Хиж- 
няк, на погрузке — Б. И. 
Монголии.

На участке уложено в за
пас 60 тысяч кубометров. 
Всю древесину планируется 
вывезти в три этапа. Пер
вый — с 16 ноября по 
22 декабря. Запланировано 
вывезти 20 тысяч кубомет
ров. На этот срок заключен 
договор на подряд. Чтобы 
получить максимальную 
премию, необходимо доста
вить на нижний склад в 
СтепаноЕку древесину к 10 
декабря, то есть на 12 дней 
сократить время вывозки.

Суточный график тран
спортного комплекса — 627 
кубометров. С 17 ноября ас- 
лановские водители идут с 
большим опережением пла
на. Суточная вывозка пре
вышает 1.000 кубометров. 
Ни минуты простоя, всем 
звеньям комплекса четкий 
ритм — под таким девизом 
трудятся аслановцы.

Н. ИПАТОВ.
Верхнекетский район.
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О П Е Р Е Ж А Ю Т  ГРАФИК
Коллектив Сулзатского 

лесопункта объединения 
Чулымдес первым на. пред
приятии принял напряжен
ный план на четвертый 
квартал. Слово свое лесо
заготовители держат. В ок
тябре лесосечные бригады 
Д. И. Максимова и Г. П. 
Мурзина заготовили сверх 
намеченного более двух ты
сяч кубометров.

Опережая время, трудят
ся на Сулзатском лесопунк
те и в ноябре. Отличились 
укрупненные бригады Д. И. 
Максимова и Г. П. Мурзи
на. Почти 500 кубометров 
сверх графика отгрузил 
оператор челюстного погруз
чика В. А. .Голдин, Хорошо 
трудятся раскряжевщики 
бригады И. Е. Алтурмесова 
и П. Ф. Пикулина. с Усть. 
Чулымского рейда. Эти кол

лективы к 7 ноября выпол
нили годовые обязатель
ства.

На вывозке леса впере
ди экипаж А. Н. Самойло
ва и П. В. Гойлика из 
Суйгинского филиала. Цо- 
ударному трудятся в чет
вертом квартале шпало- 
пильные бригады ■ Станис- 

, лава Асмуса и Анатолия 
Киметачева с Нарымского 
рейда.

Лидер соревнования лесо
заготовителей и деревооб- 
работчиков производствен
ного объединения Чулым- 
лес коллектив Сулзатского 
лесопункта заготовил в 
четвертом квартале сверх 
плана уже более 2,7 тыся
чи кубометров.

И, АНДРЕЕВ.
Молчаиовский район.

НА ПЛЕЧИ МАШИН
Ниже своих возможно

стей работают в нынешнем 
году укрупненные бригады 
А. Ф. Андрианова и А. Т. 
Шкурина. Хуже использу
ется новая техника, не вне
дряется передовая техноло
гия. Сказались и погодные 
условия. Из-за высокого па
водка простаивали валор
ные машины и бесчокеркые 
агрегаты ЛП-18, почти все 
лето мы работали на недо- 
рубах. Коэффициент ис
пользования лесосечной 
техники был очень низок. 
Лишь к началу четвертого 
квартала выработка на ме
ханизм стала возрастать.

К этому времени реше
нием администрации Лиси- 
цынского лесопункта и по 
желанию рабочих была соз
дана механизированная 
бригада, которую предло
жили возглавить мне. Кол
лектив пока невелик. Вто
рую валочную машину 
ВМ-4 осваивает ' молодой 
механизатор Г. А. Калугин. 
На трелевке заняты А. Е. 
Петухов и В. М. Шестерин. 
Планируем использовать на 
подборке хлыстов за двумя 
валочными машинами три 
агрегата ЛП-18.

Радует сплоченность и 
дружба механизаторов но
вого коллектива. Все готовы 
противостоять любым труд
ностям. Значит, легче бу
дет достичь намеченных 
рубежей. А сделать пред
стоит немало. В четвертом 
квартале надо заготовить 
механизированным спосо

б о м  12 ' тысяч ~ кубометров 
древесины. Пока на счету 
бригады около 5 тысяч ку
бометров. Надеемся повы
сить выработку в зимних 
лесосеках, куда на днях 
переходим.

В честь 62-й годовщины 
Великого Октября трое ра
бочих самой молодой в Ин- 
гузетском леспромхозе
бригады были отмечены за 
высокие показатели в тру
де. Нам с В. М. Шестери- 
ным и А. Е. Петуховым 
вручены почетные грамо
ты. Считаем эту награду 
авансом коллективу. По
стараемся освоить валоч
ную технику, выполнить 
■обязательства четвертого 
квартала.

н. золотоногов,
бригадир, машинист ВМ-4 
Лисицынскогр лесопункта 
Ингузетсквго леспромхоза.

Верхнекетский район.

ТРЕВОЖНЫЙ СИГНАЛ

Н А Ч А Л И  НЕУВЕРЕНН О
Асиновский леспромхоз от- 

. стал по вывозке древесины. 
Чтобы выполнить задание 
четвертого квартала, вновь 
создан транспортный ком
плекс, который возглавил 
А. И. Чу кликов. Бригадой 
водителей руководит кавалер 
ордена Трудовой Славы 
III степени Ф. Н. Сидоров.

На вывозке леса заняты во
дители, хорошо проявившие 
себя в минувшем сезоне. Это 
Н. Хохунов, П. Новоселов, 
А. Елькин, братья Павел и 
Михаил Масловы, Виктор и 
Александр Олейниковы, отец 
и сын Станислав и Александр 
Ващенко и другие. Подобра
ны умелые операторы на по
грузке — И. Лячин, В. Мяки- 
шев, Н. Пименев, В. Демко,

М. Амелин. Усилена дорож
ная служба. Так, лесовозные 
трассы и подъездные пути 
готовят бульдозеристы И. Се
ченов, П. Лйшев, А. 'Альма-' 
ков. В комплекс включены и 
ремонтники.

Возможности у асиновцев 
есть: в прошлом: сезоне ком
плекс был одним из лучших 
я объединении Томлеспром. 
Но, к сожалению, в ноябре 
коллектив работает неритмич
но. Из 10 лесовозов на линию 
выходят 4—5, не выполняет
ся и суточный график вывоз
ки. И хотя в целом по пред
приятию дела несколько улуч
шились, положение в тран
спортном комплексе очень 
тревожит.

п. НИКОЛЬЧУК.
Асиновский район.

НЕ ФТ ЯНОЙ
МЕ Р И ДИ А Н

у  р о в и к и Для будущего

Е. М. Бочкова — слесарь- 
сборщик манометрового за
вода. Двадцать два года 
трудится она в цехе № 2. 
Евдокия Максимовна —■ 
ударник коммунистического 
труда, лучшая по профес
сии, награждена знаком 
«Победитель социалисти
ческого соревнования». 
Имеет самый высокий ква
лификационный разряд и 
может заменить любую ра
ботницу на конвейере.

Фото В. Казанцева.

ЭФ Ф ЕКТИ ВНОСТЬ
ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ

П ом ога ет
к о р м о ц е х

В Молчановском районе 
начались рейдовые провер
ки кормоцехов/Их цель — 
вскрытие имеющихся недо
статков, обобщение лучшего 
опыта приготовления кор- 
мосмесей. В рейдах прини
мают участие народные 
контролеры, работники рай
онной печати и радиовеща
ния. Первая такая провер
ка была проведена в Со
коловском и Молчановском 
отделениях совхоза «Мол- 
чановский».

Особенно эффективно ра
ботает кормоцех на Соко
ловской ферме. Руководит 
им Герман Прокопьевич 
Мандраков. Ежесуточно 
коллектив кормоцеха, со
стоящий из семи человек, 
производит 22 тонны смеси 
силоса, соломы и хвои. Это 
количество корма полно
стью обеспечивает потреб
ности фермы. Кормоцех 
функционирует устойчиво— 
за исправностью оборудова
ния на нем постоянно сле
дит механик Соколовской 
фермы Николай Александ
рович Студенков.

Приготовленная кормо- 
смесь взвешивается при 
выходе из цеха и распреде
ляется начальником кормо
цеха согласно выписке из 
рациона. Следует отметить, 
что производительность
кормоцеха на Соколовской 
ферме позволяет кормить 
крупный рогатый скот три 
раза в сутки. Этого добить
ся на других фермах рай
она пока не могут.

Для СОКОЛОВСКИХ живот
новодов кормоцех имеет 
особое значение в связи с 
тем, что все сено этого от
деления находится на про
тивоположном берегу Оби.

Об эффективности кормо
цеха в Соколовке можно 
судить по ежесуточным на
доям. Они здесь на пол
килограмма выше средних 
по совхозу «Молчаиовский» 
и больше, чем в соответст
вующий период прошлого 
года.

И. МАКАРОВ.
Молчаиовский район.

чСтрежевосого 
у п р а в л е н и я
в ноябре набрали высокие 
темпы проходки скважин.

Чтобы взять хороший 
старт в 1980 году, буровикам 
Стрежевского управления 
необходимо уже в ноябре 
выйти на рубеж 25 тысяч 
метров проходки в месяц. 
Тртг недели показали. что 
настроены проходчики на 
взятие этого рубежа по-де
ловому.

На Вахской' площади 
бригада мастера Р. Г. За
трет динова опережает ме
сячный план-график про
ходки на 30 процентов.

Вдвое быстрее, чем это 
запланировано, идет брига
да мастера А. К. Чешуина 
на Нижневартовском место
рождении.

Хорошо работает и кол
лектив под руководством 
Т. Г. Фаттахова на Совет
ском месторождении.

В Стрежевом начала дей
ствовать школа передового 
опыта. Школа работает на 
базе буровой бригады А. К. 
Чешуина. За зиму не менее 
40 буровиков изучат здесь 
передовые методы труда, 
применение прогрессивной 

технологии и техники.

На В а х с к о м  
месторождении
сдана в эксплуатацию 
блочная кустовая насосная 
станция.

Монтажники _ треста 
Томскнефтестрой справи
лись с обязательством: по
строена Вахская БКНС и си
стема водоводов высокого 
и низкого давления. Теперь 
нефтяники имеют возмож
ность закачивать в рабо
чий пласт воду и увеличить 
отбор жидкости. А это зна
чит, что с вводом новой ус
тановки производитель

ность Вахского промысла 
в ближайшее время должна 
значительно возрасти.

нефтепровода
Лугинецкое месторождение 
— Нарабель монтируют сей
час плети сварщики СУ-17 
треста Томскгазстрой.

Бригаду сварщиков-мон- 
тажников возглавляет С. В. 
Пахомов. С августа из 168 
километров по плану брига
да сварила уже около 90 
километров. Выработка
каждого члена коллектива 
составляет более двухсот 
процентов.

Бригада —• победитель 
предоктябрьского социали
стического соревнования. А 
лучшим сварщиком треста 
признан А. Фоменко. Луч
шими по профессии стали 
также машинист трубоук
ладчика Г. Середкин и сле
сарь-монтажник Ю. Гри- 
цик. .

Б р и г а д а  

монтажни ков
под руководством А. А. Но
викова из строительно-мон
тажного управления треста 
Томскнефтестрой встала на 
ударную вахту в честь 110-й 
годовщины со дня рождения 
В. И. Ленина.

Рабочие приняли обяза
тельство — выполнить план 
пятилетки к 22 апреля. За 
110 дней трудовой вахты 
они намерены произвести 
строительно - монтажных 
работ на 110 тысяч руб
лей. С планом четвертою 
года пятилетки бригада 
справилась еще ко дню 
Конституции.

С п о м о щь ю  
с т р о и т е л е й
вахтовый поселок Катыльга 
обеспечен постоянным теп
лом.

На днях в далеком таеж
ном поселке пущена в эк
сплуатацию стационарная 
котельная. Энергетики и 
механики, понимая важ
ность объекта, работали 
четко и слаженно. Много 
было трудностей. Особенно 
из-за того. что слишком 
поздно пришло котельное 
оборудование. И все-таки 
тепло поступило на Катыль- 
гу в срок.

Е. ГОЛЫШЕВ.
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ПО СОВЕТСКОМУ СОЮЗУ
Д ЛЕНИНГРАД
Бюро охраны окружаю

щей среды создано в Ле
нинградском оптико-меха
ническом объединении, где 
экологические проблемы 
включены в план экономи
ческого и социального раз- 
В7-ГГИЯ коллектива. Специа
листы объединения совме
стно с украинскими учены
ми создали установку для 
фильтрации промышленных 
стоков с помощью электри
чества. Такие установки 
позволят перевести на замк
нутый цикл воду, потребля
емую . на технические нуж
ды.

Д ГОРЬКИЙ
В отличном состоянии на

полях Горьковской области 
всходы нового сорта ози
мой ржи «чулпан». При та
ком развитии растения дол
жны хорошо перенести зи
му. «Чулпан» появился 
здесь недавно, но уже хоро
шо зарекомендовал себя.

Нынешней осенью он занял ' 
7.000 гектаров.

Д АЛМА-АТА 
Получили «охранные гра

моты» белые лебеди, пели
каны, цапли и другие ред
кие представители перна
тых, которые гнездятся в 
южном Прибалхашье. Мес
та их обитания включены в 
новый государственный за
казник, названный Карой- 
ским. Площадь этого резер
вата превышает полмиллио
на гектаров. Всего с начала 
пятилетки в Казахстане 
создано 11 заказников.

Д УСТЬ-ИЛИМСК 
На Усть-Илимском цел. 

люлозном заводе, сооружае
мом совместными 5’силия- 
ми стран — членов СЭВ, 
началась варка целлюлозы. 
Вступает в действие первая 
технологическая нитка 
предприятия.

Это — несколько цехов, 
котельная, водозаборные, 
очистные и другие сооруже
ния, работающие в едином 
комплексе. Через несколько 
дней здесь будет получена 
первая пробная продук
ция—листы целлюлозы.

Сейчас создателям гиган
та лесохимии на Ангаре 
предстоит взять новые ру
бежи: в короткий срок вый. 
ти на непрерывный режим 
варки продукции, ввести в 
эксплуатацию мощности по 
производству 250 тысяч тонн 
беленой целлюлозы в год.

(22 ноября, ТАСС).

П О Ч Е Т Н О Е  З В А Н И Е
Указом Президиума Вер

ховного Совета РСФСР 
почетное звание «Заслу
женный землеустроитель 
РСФСР» присвоено главно
му инженеру-зе-млеустрои- 
телто производственного

управления сельского хо
зяйства исполнительного 
комитета Кожевниковского 
районного Совета народных 
депутатов Томской области 
СЛЕСАРЕВУ Петру Гри
горьевичу.
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Коллектив слесарей-сбор- 
щиков с участка ремонта 
ходовой части тракторов 
Аеиновского трактороре- I 
монтного завода решил вы- ) 
полнить пятилетнйй план к 1 
110-й годовщине ео дня * 
рождения В. И. Ленина. 
Каждый член этой брига
ды — ударник коммуни
стического труда и имеет 
личное клеймо. Ежесмен
ные задания каждый сбор
щик выполняет не ниже 
чем на 150 процентов.

НА СНИМКЕ (слева на
право): ГГ, В, Курьяков, Н, П, 
Киселев, Я. П, Шатов, В. Е. 
Шиканов, Г. С. Сечин.

Фото Е. Лисицына,

I
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Н А  П Е Р Е Д Н Е М  К Р А Е

С ПОЛНОЙ МЕРОЙ 
ВЗЫСКАТЕЛЬНОСТИ

Коллективы лесозаготовительных предприятий обла
сти поставили перед собой задачу достичь в четвертом 
квартале таких темпов, которые позволили бы выпол
нить задания и перекрыть значительную чаеть долга в 
продукции, недоданной ранее. Выполнение обязательства 
во многом будет определяться готовностью техники.

Ремонтно-механический завод — в числе немногих 
предприятий объединения Томлеспром, выполняющих 
производственные планы. По итогам третьего квартала 
ему присуждена вторая премия министерства. Однако 
претензий к заводу немало. Есть нарекания на качество 
ремонта. По его вине подчас простаивает техника, 
ибо оказываются неотремонтированиыми те машины, ко
торые так нужны леспромхозам. За общим благополучи
ем видим серьезные недостатки. С такой оценки и нача
лась наша беседа с первым секретарем Ленинского рай
кома КПСС А. И. Пимоненко.

Оценивая работу ре- 
мйнтнб-механического заво
да, мы отлаем должное уси
лили его руководителей, 
партийной организации, 
Всего коллектива в обеспе
чении планов. Сделано не
мало в улучшении техноло
гии производства. Литейный 
участок-цёреведен в новое 
помещение. Здесь в основ
ном ликвидирован ручной 
труд на вспомогательных 
операциях. Новые площади 
получили участки заготови
тельный, термический, по 
ремонту электрооборудова
ния. Создан участок нестан
дартного оборудования. В 
Улу-Юле организован фили
ал завода, позволивший 
приблизить ремонтную базу 
if Леспромхозам, располо
женным по Чулыму.
’ Казалось бы, и повода нет 

зля особого беспокойства за 
дела коллектива. Но по 
большому счету присмотрев
шись к работе предприятия, 
на. что нас нацелил област
ной комитет партии, мы 
увидели и серьезные недо
статки. Главный — руково
дители завода еще не бра
лись по настоящему за под
держание чести марки пред
приятия, До сих пор велись 
лить разговоры о необхо
димости внедрения ком
плексной системы управле
ния качеством. А ведь на 
качество ремонта прежде 
всего и жалуются лесозаго
товители. Дишь в этом году 
заводу предъявлено десять 
рекламаций на ремонт авто
мобилей и агрегатов к ним.

Недостаток деловитости, а 
порой приниженное чувство 
ответственности у отдель
ных руководителей участков 
и служб, попытки ссылать
ся на трудности истинные и 
мнимые приводят к стрем
лению оправдывать собст
венные недоработки и даже 
безответственность. Ну вот, 
скажем, надолго затянулось 
внедрение работы бригад по 
единому наряду. Начали — 
и .увидели эффективность 
ее. В таких бригадах и про
изводственные показатели 
выше, и более разумно ис
пользуются материальные и 
дечежные средства.

Стала , устоявшейся бо
лезнью- раскачка, в начале 
мес-яна. и штурмовщина в 
конце. Ее нельзя оправдать 
причинами внешними (к 
примеру,. недостатком за
пасных частей). Как поия- 
нает директор завода Б. И. 
ВьЮгов, в первых числах 
приходится «раскручивать 
месяц». Прогулы тогда — 
явление обычное. Находят
ся такие работники, что оп
равдывают их ссылками на 
право «отдохнуть» за штур
мовые дни конца месяца.

Потери рабочего времени 
за десять месяцев текущего 
года . составили 476 че- 
'ловеко-дней, да отпуска с 
разрешения администра
ции—240 человеко-дней. Не
приятна и другая статисти
ка, свидетельствующая о 
Нарушениях дисциплины

труда и общественного 
порядка. Бот данные за три 
квартала этого года: 18 че
ловек привлечено к ответ
ственности за распитие 
спиртных напитков в обще- 
ственных местах, столько 
же доставлено в медицин
ский вытрезвитель, трое 
наказаны за мелкое хули
ганство. Это в коллективе, 
насчитывающем 286 рабо
тающих! Настораживает, 
что ни на одно представле
ние административных ор
ганов нет ответа руководи
телей предприятия.

На все эти серьезные не
достатки в организации тру
да, его дисциплине было об
ращено внимание на собра
нии коллектива ремонтно- 
механического завода, про
веденного с участием членов 
бюро райкома КПСС. На 
не;р речь шла о повышении 
уровня ответственности кол
лектива, руководителей за. 
вода за выполнение задач, 
вставших на зимний период 
лесозаготовительного про
изводства.

Конечно, предприятие 
нуждается в большом вни
мании руководителей объе
динения Томлеспром. Остро 
назрела проблема коренной 
реконструкции завода, обес
печения его современным 
технологическим оборудо
ванием. Нужна помощь в 
строительстве жилья, со
циально-культурных объек
тов, создании лучших ус
ловий труда. Правда, объе
динением издан приказ о 
развитии РМЗ. но выпол
няется он весьма неэнер
гично.

Весь этот комплекс при
чин, мешающих коллективу 
завода в полной мере вы
полнять свои обязанности 
перед лесозаготовителями, 
не возник вдруг. именно 
сейчас. Они были нам из
вестны, но, к сожалению, не 
вызывали особой насторо
женности: предприятие
ведь справляется с планом. 
Успокоение было неоправ
данным. Если не принять 
меры к улучшению работы, 
можно, обоазно говоря, бо
лезнь загнать внутрь и в 
конце концов довести ее до 
такого состояния, когда по
требуется хирургическое 
вмешательство.

Такого допустить нельзя. 
Поэтому райком КПСС с 
активной помощью город
ского комитета партии вы
работал мероприятия по 
улучшению работы ремонт
но-механического завода, 
оказанию ему всесторонней 
помощи и усилению конт
роля за его деятельностью.

— Детальный анализ ра
боты завода, проведенный 
райкомом партии, и прини
маемые меры безусловно 
скажутся на повышении 
эффективности производст
ва и качества работы. Нема
лую роль должна сыграть 
партийная организация 
предприятия. Но мне изве

стно, что она нс отличается 
боевитостью, требователь
ностью. Влияние ее на де
ла, на воспитание людей 
невелико,

—- К сожалению, вы пра
вы... Райком, его бюро, орга
низационный, промышлен
но-транспортный отделы, от
дел пропаганды и агитации 
не то, чтобы не замечали 
серьезных недостатков в 
работе партийной организа
ции, однако не приняли 
своевременных мер по ока
занию ей необходимой по
мощи.

Самой большой бедой 
стал слабый контроль за хо
зяйственной деятельностью. 
Только сейчас создается 
комиссия партийного конт
роля за качеством продук
ции. Не было делового об
суждения на партийных 
собраниях вопросов органи
зации труда, развития со
циалистического соревнова
ния, повышения ответствен
ности коммунистов' за пору
ченное дело, в первую оче
редь руководителей цехов, 
мастеров. Более того, случа
лось — собрания срывались

Слабость партийной орга
низации проявилась и в 
том, что уже год она не 
растет. В партию не приня 
то ни одного человека. Ког 
да мы в райкоме внима 
тельно присмотрелись, то 
увидели и такой недоста
ток: в парторганизации ма
ло рабочих — лишь 13. Нет 
ни одной партийной груп
пы.

Немало 'пробелов в поли
тической и экономической 
учебе, S организации*. лекци
онной гцропагандь1, работе 
а1чггк&лектив^’'Т&1Йи"5бь1ть 
кратким, -то” следует при
знать, что задачи, постав
ленные в постановлении 
ЦК КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологической, 
политике - воспитательной 
работы», еще не нашли ре
ального воплощения.

— Надо полагать, что 
райком КПСС не ограни
чился лить констатацией 
недостатков?

— Выработаны обширные 
мероприятия по улучшению 
работы коллектива завода, 
его парД|ии|[бй| фгвгниаации.
Й=они уясе чэеунщствляются.
В частности, к рукоЛдству 
профсоюзной и другими об
щественными организация
ми пришли авторитетные 
люди, имеющие опыт рабо
ты с людьми. На днях про
шло отчетно-выборное пар
тийное собрание, на котором 
остро, принципиально, в об
становке критики и само
критики обсуждена деятель
ность партбюро. В его со
став избраны лучшие ком
мунисты. Оказывая им по
мощь в улучшении партий
но-политической работы, 
райком познакомит с опы
том партийной организации 
химфармзавода, где есть 
чему поучиться. Условия 
производства в них при
мерно равные. Создается па 
РМЗ центр общественно- 
политической работы. Со
ставлен план лекционной 
пропаганды, проведения по
литинформаций. П риняты 
меры для улучшения поли
тической и экономической 
учебы кадров.

Мы отдаем отчет, что 
серьезные недостатки в ра
боте партийной организа
ции ремонтно-механическо
го завода — это результат 
недоработки, промахов рай
кома КПСС. Поэтому уде
лим большое внимание ей. 
Оказывая помощь, райком 
с полной мерой взыскатель
ности подходит к руководи
телям завода, партийной 
организации.

Беседу вел
Г. КАЧУШКИН.

СЯКОМУ новому делу 
нужны энтузиасты. 
Люди, способные до

бровольно взвалить на себя 
целый воз новых забот и 
обязанностей ради достиже
ния цели, которая не всяко
му, может быть, кажется во
обще достижимой. Бригадир 
Василий Овчинников, стро
итель бройлерной фабрики,
•— как, раз из таких.

Побывайте хотя бы раз на 
заседании совета бригади
ров, который на бройлерной 
возглавляет Овчинников. Я 
не собираюсь его идеализи
ровать, все же возможности 
бригадиров и руководителей 
строительных организаций 
несоизмеримы. Но атмосфе
ра здесь царит самая 
деловая.

Основная заслуга Овчин
никова в том, что большин
ство бригадиров, членов со
вета, думают в первую голо
ву о том, что хорошо для по
тока, а потом уже о том, 
что хорошо для их собст
венных организаций. До
биться этого было не просто. 
Многие сомневались: «Зря, 
мол, бумагу переводим, пре
тензии в адрес руководите
лей строительных организа
ций записываем. Мимо ушей 
они их пропустят». И убе
дить скептиков (на первых 
порах почти весь совет 
бригадиров) можно было од
ним — фактами.

И вставал Овчинников на 
больших совещаниях и, не
взирая на лица, критиковал 
тех, кто мешает работать, 
и предлагал свое.

И своего добивался. Пото
му, что верил в свою право
ту. Верил лее потому, что 
отстаивал не свое личное 
дело — дело всех бригади
ров. И в одинаковой степе
ни настойчиво защищал он 
и интересы своей бригады, 
и интересы монтажников 
Н. Соколова из МСУ-43, и 
электриков Г. Аникина ,из 
МСУ-74. С советом бригади
ров на стройке стали счи
таться. И в этом—огромная 
заслуга Овчинникова.

Василий Прохорович, ког
да завели мы с ним раз
говор о работе совета, ожи
вился, обычно неторопливая 
речь его стала горячей:

— Конечно, добились мы 
многого. Начинали коорди
нацию своих действий е ме
лочен, типа... т-т-.„ Овчинни
ков открывает журнал про
токолов заседаний совета 
на Одной из первых стра
ниц, ’ читает: «Бригаде
Соколова йыставить батареи 
на первом этаже... Сорочин

скому —I подготовить гнезда 
под электромонтаж...» — 
Захлопывает журнал. — Се
годня решаем вопросы го
раздо еложнее. Например, 
изменили технологию мон
тажа вертикальных труб. 
Теперь, вопреки первона
чальному плану, сначала 
монтажники ставят трз'бы, 
а затем уже мы делаем мо
нолитные перекрытия. Но 
не будь у нас потока, не 
будь совета бригадиров, раз-

ет, как строил знаменитый 
Запсиб, монтировал там 
домны и прокатные станы.

Казалось бы, достигнуто 
многое. Он стал известным 
бригадиром, одним из са
мых уважаемых в Томске. 
Последние годы постоянно 
избирался в члены партко
ма управления.

Да и личная жизнь хоро
шо сложилась. Подрастали 
дети — сын и дочь. Сын за
канчивал тогда школу, да и

тажными заоотами, старает
ся вникнуть в дела всего 
участка, а то и всей строй
ки. И, как мне казалось, по- 
хорошему завидовал Н. Зло
бину и другим известным 
бригадирам, коллективы ко
торых, работая по методу 
бригадного подряда, доби
лись столь громких успехов.

Мы у себя тогда как раз 
готовились к созданию хоз
расчетного строительного
потока, полным ходом шла
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Дела и дни Василия Овчинникова
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ве пошли бы монтажники 
работать в корпус, который 
формально под монтаж обо
рудования не сдан? И таких 
примеров я много привести 
могу.

Говорят, характер рабоче
го человека по рукам опре
делить можно. Не знаю, так 

• ли это, но руки у Овчинни
кова характерные, худож
ник наверняка обратил бы 
на них внимание. Ладони 
небольшие, но крепкие, 
пальцы слегка узловатые.
А главное — спокойные, ос
новательные руки. Что бы 
их владелец ни делал—все 
они выполняют без суеты, 
однако быстро и уверенно.

Глаза голубоватые, хо
тя с годами и потускнели 
слегка. По углам морщинки 
веером разбегаются, оттого 
и смотрит он как бы с лука
винкой. Но всегда открыто, 
и прямо, как бы проверяя 
тебя, пропуская через свою, 
особую призму.

Одним словом, человек к 
себе располагающий.

Казалось бы, на веку ему 
написано быть монтажни
ком. Да и то: ровно четверть 
века отдал он этому делу..
Немало поработал Овчин
ников в нашем' городе —■ по 
существу нет в Томске та
кого предприятия, где бы 
он ни трудился на монтаже 
производственных корпусов.
Работал и на многих все
союзных стройках. До сих 
пор с гордостью вспомина-

дочка из пионерского возра
ста уже вышла. Самос вре
мя было подумать о том, 
как помочь детям в выборе 
своей дороги в жизни, а 
стало быть, побольше бы
вать в семье: ведь из пре
дыдущих двадцати лет поч
ти половину провел в ко
мандировках. А когда тебе 
за сорок и есть дом и 
семья, все труднее месяца
ми не видеть своих близких. 
И решил Овчинников из 
управления Сиосталькон- 
струкция уйти. И ушел.

Только спокойной жизни 
он так и не нашел. А мо
жет, и не искал он ее, про
сто понял, что исчерпал се
бя, работая монтажником. 
Все же довольно узкая это 
специальность...

Как бы то ни было, но то 
ли на второй, то ли на тре
тий день после расчета 
встретил он начальника 
СМУ-7 А. Ф. Чемериса. Зна
комы были они давно, с 
1962 года, и эта встреча ста
ла именно той необходимой 
случайностью, которой по
рой недостает в стройной 
цепи закономерностей,

Впрочем, предоставим 
слово Анатолию Федоро

вичу Чемерису:
— К Овчинникову при

сматривался я давно. Знал 
его как отменного монтаж
ника, но не это привлекало 
меня в первую очередь. 
Чувствовалось, что пе огра
ничивается он лишь мон-

перестроика раооты аппа
рата управления, и я, от
кровенно говоря, по всему 
городу искал единомышлен
ников. Считал таковым и 
Овчинникова — и не ошиб
ся.

Через некоторое время 
вслед за бригадиром пере
бралась в СМУ-7 и вся его 
бывшая бригада. И сразу 
почувствовалось, что при
шел сильный, авторитетный 
человек, у которого есть че
му поучиться.

Это Овчинников показал 
уже на строительстве жи
вотноводческого комплекса 
в Чилине. Здесь его бригада 
сроки монтажа сократила 
вдвое. Начальник Химстроя 
XI. Г. Пронягин не поверил, 
прислал комиссию прове
рять. А все оказалось до
статочно просто —- стальную 
ферму перекрытия собирали 
на земле и затем целиком 
устанавливали на место. 
Всего лишь творчество...

Потом началась эпопея 
индустриальных сельхоз- 
комплексов. И началась 
биография Овчинникова — 
главы хозрасчетного потока.

Не будем идеализировать 
и без того яркий образ на
шего героя. Поначалу он 
«не потянул». Огромный 
коллектив — 65 человек, 
новые, ранее неведомые 
заботы, которые теперь от
нимали уйму времени, — 
все это навалилось как-то 
сразу.

Но А. Ф. Чемерие свое 
мнение о человеке при пер
вой неудаче изменять не 
спешил.

— Несколько месяцев Че- 
мерис с утра до ночи не по
кидал строительной площад
ки, по существу вроде на
чальника участка был при 
нашей бригаде, — рассказы
вал потом Овчинников, — 
Боролся за поток, как за 
личное свое дело...

И дело пошло. Ученик 
оказался не менее упорным, 
нежели учитель. А упорство 
в достижении большой цели 
заразительно. Вот, наверное, 
почему те, кто с ним рядом 
работает, быстро проника
ются его, овчинниковским, 
отношением к делу. Приме
ров таких достаточно. Ма
стер его бригады Алек
сандр Бояринцев всего год 
назад пришел «а  стройку. 
А сегодня его портрет— на 
Доске почета строителей 
бройлерной, начальник 
СМУ-7 назвал его одним из 
лучших мастеров управле
ния. И, как сказал сам Боя
ринцев, такой рост его как 
специалиста был возможен 
только в бригаде Овчинни
кова:

— Здесь я занимался 
главным своим делом — ин
женерной организацией 
производства, а все бригад
ные дела отлично решал 
сам Овчинников. Кроме то
го, частенько мы с ним нал 
чертежами и графиками 
засиживались, да и вообще 
о производстве много гово
рили. А поучиться у Прохо- 
рыча есть чему.

Постоянно растет и сам 
Василий Прохорович. В пер
вую очередь как руководи
тель. Шутка ли: как мини
мум две сотни строителей 
прямо или косвенно подчи
няются ему как председа
телю совета бригадиров. Та
кая ноша по плечу немно
гим.

Овчинников ношу эту 
принял как должное. О том, 
как он с ней справляется, 
вы уже знаете.

Так что же все-таки ему 
нужно? По существу весь 
этот очерк — своего рода 
ответ на этот вопрос. Но 
можно сказать и одной 
фразой: Василий Прохоро
вич Овчинников работает 
по-коммунистически. 11 
очень хочет добиться, чтобы 
так же работали все, кто 
трудится рядом с ним.

В. СУББОТИН.

Оператор сортировки цеха № 2 Тогурского лесопро
мышленного комбината Евдокия Алексеевна Андреева 
пятнадцатый год трудится на предприятии. Ветеран про
изводства стала лучшей по профессии, ударником ком
мунистического труда.

Фото В. Казанцева.

По примеру ветеранов
Трудно представить себе 

современное промышленное 
предприятие, которое обхо
дится без нашей продукции. 
Тара всем нужна. Без упа
ковки не отправишь в даль
нюю дорогу хрупкие мано
метры, могучие электродви
гатели. ‘требуют защиты и 
нежные фрукты, поступаю
щие в сибирские края с 
Юга. Одним словом, продук
ция нашего цеха пользуется 
неограниченным спросом. 
Мы поставляем тару сотням 
потребителей области, рес
публик Средней Азии.

Нынешний год нелёгок
Лйя лесозаготовителей. Од
нако коллективу нашего ле
сопункта удалось преодо
леть многие трудности. Дре
весина поступает на ниж
ний склад в основном бес
перебойно. Сырья хватает, а 
наше дело — организовать 
его бесперебойную перера
ботку. Для этого в каждой

смене созданы бригады по 
рвзделке хлыстов, распи
ловке сортиментов и непо
средственно по выпуску та
ры.

Расскажу, как действуют 
основные технологические 
звенья. Структура смены 
мастера Н. Д. Турлянцева 
аналогична нашей. Всего в 
смене около тридцати чело
век. Бригада Петра Нико
лаевича Донца состоит из 
шести рабочих. Этот кол
лектив нынче неоднократно 
выходил победителем со
ревнования среди разделоч
ных бригад комбината. В 
бригаде примерная трудовая 
дисциплина. Всегда готовы 
к работе эстакады, техника. 
Сам бригадир — ветеран 
предприятия. Опытны и 
старейшие рабочие М. Д. 
Мартынюк, К. К. Урядов, 
В. И. Новиков, Г. А. Зубков. 
Как правило, за смену 
удается разделать сверх

плана 15—20 кубометров и 
более. А ведь древесина в 
лесосеках сейчас довольно 
низкого качества, мното 
дровяных отходов. Однако 
за счет умения рационально 
использовать каждый хлыст 
бригаде П. Н. Донца удается 
повысить выход деловой 
продукции. С начала года 
разделано более 16,5 тысячи 
кубометров, план выполнен 
на 125 процентов.

Рабочая эстафета качест
ва продолжается в цехе пи
ломатериалов, где бригадой 
руководит рамщик Вениа
мин Александрович Кардаш. 
Нередко сменную норму ле- 
сопйлыцики перевыполняют 
в полтора раза. Годовое обя
зательство коллектива — 3,5 
тысячи кубометров—выпол
нено к 20 ноября.

Бригадой по выпуску та
ры руководит Федор Ва
сильевич Никулин. Четко

организован труд на этом 
важном участке. Лафет — 
полуфабрикат для произ
водства тарной дощечки. От 
его качества зависит сорт
ность, а значит, и цена та
ры. Очень важна роль тор- 
цовщиц и бракеров. В день 
мы должны выпускать 9 ку
бометров тары, а выходит 
на 2—3 кубометра больше. 
Добиваемся высокого каче
ства тары: только наша сме
на ежедневно производит 
дополнительно ' продукции 
на 200 рублей.

На должности сменного 
мастера я третий год после 
окончания лесотехнику'ма. 
Специалист еще молодой, 
но> работается мне легко, 
так как всегда могу полу
чить совет у старшего ма
стера В. И. Захарова. Вла
димир Иванович /четверть 
века в лесной промышлен
ности, и организации тарно

го производства я учусь у 
него.

Наставничество — давняя 
традиция коллектива лесо
пункта. Молодым — будь 
это рабочий или специалист 
■— оказывается внимание и 
поддержка. А это очень ва
жно, потому' что технологи
ческая цепочка цеха много
ступенчата, и качество ко
нечной продукции зависит 
от усилий нескольких 
бригад и десятков рабочих 
двух смен.

Вчера наш лесопункт до
срочно выполнил годовой 
план по выпуску товарной 
продукции. До конца года 
государство получит про
дукции еще на 50 тысяч 
рублей. Это значит, что 
сверх плана потребителям 
будут направлены партии 
тары, необходимой для са
мых разных отраслей про
мышленности.

В, ШУЛЯРЕНКО, 
сменный мастер Калтай- 
ского лесопункта Том
ского лесопромышлен

ного комбината.

З а с е д а н и е
к о л л е г и и
м и н и с т е { з с т в а

21 ноября состоялось рас
ширенное заседание колле
гии Министерства автомо- 
' бильного т р а н с п о р т а  
РСФСР. На нем были рас
смотрены меры по выпол
нению государственных 
планов перевозок грузов и 
пассажиров коллективами 
министерства.

На коллегии отмечалось, 
что работники автомобиль
ного транспорта делают не
мало для того, чтобы, пол
нее удовлетворять потреб
ности народного хозяйства в 
перевозках. Была подчерк
нута необходимость повы
шения экономической эф
фективности использования 
автомобильного транспорта, 
улучшения всех качествен
ных показателей его работы, 
выполнения заданий, уста
новленных XXV съездом 
КПСС по перевозкам народ
нохозяйственных грузов и 
пассажиров..

На коллегии выступил 
кандидат в члены Полит
бюро ЦК КПСС, Председа
тель Совета Министров 
РСФСР М. С. Соломенцев.

В заседании приняли уча
стие заместитель Председа
теля Совета Министров 
РСФСР В. А. Демченко, за
меститель заведующего От
делом транспорта и связи 
ЦК КПСС И. П. Трофимов, 
ответственные работники 
Советов Министров, Госпла
нов, Комитетов народного 
контроля СССР и РСФСР, 
ряда министерств и ве
домств.

(ТАСС).

ЯНТАРЬ -  ПОМОЩНИК 

З Е М Л Е Д Е Л Ь Ц Е В
Солнечный камень, ян

тарь, выступил в ином ка
честве — не как украшение, 
а как помощник земледель
цев.

На единственном в стране 
янтарном комбинате, распо
ложенном недалеко от Ка
лининграда на Балтийском 
побережье, начали выраба
тывать из него янтарную 
кислоту. Первая партия 
продукции- была отправлена 
в Брестскую область для 
обработки семян картофеля. 
И вот пришел отзыв бело
русских картофелеводов: 
кислота помогла значитель
но повысить урожай клуб
ней.

Б. БАБЛЮК, 
корр. ТАСС.

Калининград.

1
Шм

Щ f i
ПО САЕААМ НАШИХ
ВЫСТУПЛЕНИЙ

ГДЕ ТЕРЯЕТСЯ МОЛОКО»
; Письмо под таким назва
нием, опубликованное в 
«Красном знамени» 22 сен
тября, было обсуждено на 
расширенном заседании 
партбюро совхоза «Тегуль- 
детский», а также в других 
хозяйствах района. Замеча
ния, высказанные в нем за
ведующей Байгалинской 
фермой Е. И. Метелевой, 
признаны справедливыми.

На заседании бюро Те- 
гульдетского райкома КПСС, 
состоявшемся 30 октября, да
на принципиальная оценка 
фактам бездушного отноше
ния к нуждам байгалинцев 
со стороны партийного бюро 
и администрации совхоза 
«Тегудьдетский», проанали
зированы причины сниже
ния продуктивности обще
ственного животноводства.

За серьезные недостатки 
в организации социалисти
ческого соревнования, нс.

внимательное отношение к 
созданию необходимых жи
лищно-бытовых условий для 
рабочих заместителю дирек
тора совхоза по кадрам и 
быту В. С. Паньшину объяв
лен строгий выговор с зане
сением в учетную карточку, 

Секретарю партбюро сов
хоза В. А. Ильиничу постав
лено на вид за допущенную 
волокиту в отношении при
нятия мер по критическому 
выступлению Е. И. Метеле
вой.

Администрация и партий
ная организация совхоза 
«Тегудьдетский» принимают 
в настоящее время меры по 
устранению отмеченных в 
письме «Где теряется моло
ко» недостатков, райком 
партии держит выполнение 
этих мероприятий под кон
тролем.

В. ТИМОШЕНКО, 
первый секретарь Тегуль- 
детского райкома КПСС.

«ТАКАЯ ДОЛГАЯ РАСКАЧКА»
Под таким названием в 

газете «Красное знамя» 19 
октября 1979 года опублико
ван материал рейдовой 
бригады, в котором отмече
на неудовлетворительная 
подготовка к зиме Новоте- 
гульдетского леспромхоза. 
Материал обсужден на рас
ширенном совещании инже
нерно-технических работни
ков леспромхоза с привле
чением партийно-профсо
юзного актива, а также в 
рабочих коллективах.

Изложенные факты при
знаны правильными. На со
вещании разработаны меры 
по своевременному оконча
нию подготовительных ра
бот и утвержден график их 
исполнения по всем основ
ным позициям.

Дополнительно выставле
ны на подготовку лесосек 
две бригады, закончено 
строительство гаражей на 
Тегульдетеком лесопункте. 
Бригады на строительстве 
дорог усилены. На этот важ
ный участок направлены

дополнительные рабочие, 
бульдозеры. Началось строи
тельство автодороги и мо
стового перехода через реку 
Четь. Будет осваиваться ле
вобережье, откуда, наряду с 
вывезкой по узкоколейной 
железной дороге, нынче пла
нируется доставлять лес и с 
помощью автомобилей. Вы
возку древесины с вахты 
Заря будет вести Асинов- 
ский лесопромышленный 
комбинат (есть соответст
вующее решение объедине
ния Томлеспром).

Леспромхоз испытывает 
большие затруднения из-за 
нехватки рабочих, дорожно
строительной техники и 
транспорта. Тем не менее 
все подготовительные рабо
ты будут выполнены, что 
позволит предприятию тру
диться ритмично весь зим
ний период.

А. ШВАРД,
директор Новотегульдет- 

ского леспромхоза;
Б. ДАНЬШИН, 

секретарь парткома.

Вторая молодость «Ижмаша»
ИЖЕВСК, 21 ноября. 

(Корр. ТАСС Ю. Кедров). 
Первые мотоциклы собраны 
сегодня на новом главном 
сборочном конвейере объе
динения «Ижмаш».

Проектная мощность этой 
сборочной линии — более 
1.300 машин в сутки.

Полвека назад в Ижев
ске были созданы пербые

отечественные мотоциклы. 
С тех пор на дороги страны 
их вышло более пяти мил. 
лионов. Сейчас мотоциклет
ное производство обретает 
вторую молодость. Рядом со 
старыми зданиями подня
лись просторные корпуса 
механосборочного комплек
са, сооруженные по плану 
реконструкции.
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Т в о р и т ь  д л я  н а р о д а
Н а  V I .  В с е  с о ю з н о м  с ъ е з д е  
к о м п о з и т о р о в

21 ноября съезд продол
жил работу в Колонном за
ле Дома союзов. Выступая 
с трибуны съезда,, компот 
зиторы говорят о 'высоком 
призвании советской музы
ки, делятся мыслями о пу
тях ее дальнейшего подъе
ма, укрепления связей с 
жизнью.

Композиторы и музыкове
ды Москвы, заявил Б. Те
рентьев (Москва), полны ре
шимости и впредь активно 
участвовать своим творче
ством, общественной дея
тельностью в воплощении 
высоких коммунистических 
идеалов. Прошедший недав
но музыкальный фестиваль 
«Московская осень» убеди
тельно доказал, что столич
ные композиторы укрепля
ют связи с жизнью, творче
ски выполняют указания 
постановления ЦК КПСС 
«О дальнейшем улучшении 
идеологической, политико
воспитательной работы». 
Этот важнейший партийный 
документ обязывает масте
ров музыки совершенство
вать свою идейно-политиче
скую закалку, марксистско- 
ленинское образование. Зна
ние революционной теории 
и политики партии должно 
превращаться в убеждение, 
активную жизненную пози
цию.

По нашим сочинениям, 
сказал Р. Щедрин (Россий
ская Федерация), люди бу
дущего смогут судить, чем 
жил советский человек вто
рой половины XX столетия, 
каким был его духовный 
мир.

Значительно обогатилось 
и идейно-образное содержа
ние украинской музыки, 
отметил А. Штогаренко (Ки
ев). Значительные произве
дения, завоевавшие всесоюз
ное и международное при
знание, появились в области 
оперного и симфонического 
искусства, хоровой музыки,, 
в песенном и камерном жан
рах. Однако в пропаганде 
советской музыки, считает

оратор, существует ряд не
достатков. Серьезное беспо
койство . вызывает судьба 
многих интересных сочине
ний, которые исполняются 
лишь во время фестивалей 
и смотров, а затем надолго 
исчезают из концертного 
репертуара.

О стремлении композито
ров Ленинграда тесно свя
зывать свою творческую 
деятельность с трудовыми 
свершениями народа, рас
сказал А. Петров. Ленинград 
всегда был городом, где 
искусство служило рабочему 
классу, где прокладывались 
пути дружбы и творческого 
сотрудничества художест
венной интеллигенции и 
пролетариата.

Трудовые подвиги народа 
стали для мастеров му
зыкального искусства свое
образным путеводным мая
ком, сказал Е. Рахмадиев 
(Алма-Ата). Ярким приме
ром стремления наших ком
позиторов поднимать боль
шие публицистические темы 
стала оратория Г. Жубано- 
вой «Хлеб и песни», вдох
новленная книгой воспоми
наний Л.~ И. Брежнева «Це
лина».

Роль музыки в формиро
вании нового человека — 
строителя коммунистиче
ского общества — была рас
смотрена в выступлениях 
Ю. Семеняко (Минск), 
Ю. Келдыша (Москва), 
других ораторов.

С приветствием к делега
там съезда обратились: сек
ретарь правления Союза пи
сателей СССР Р. Казакова, 
председатель правления 
Союза художников СССР 
Н. Пономарев, секретарь 
правления Союза кинемато
графистов СССР А. Баталов, 
первый секретарь правле
ния Союза архитекторов 
СССР Г. Орлов, председа
тель правления Всероссий
ского театрального общест
ва М. Царев.

Съезд продолжает работу.
(ТАСС).

Трудно подсчитать, сколько за 34 года исправил часов 
различных марок часовой мастер Александр Григорьевич 
Опалов.

Окончилась Великая Отечественная война, и бывший 
солдат А. Г. Опалев вернулся к мирному труду. Стал чи
нить часы. Работал сам и учил своему мастерству моло
дых. Передал свой опыт Александр Григорьевич и доче
ри Галине.

А. Г. Опалев трудится сейчас в Доме быта № 3. Он 
ударник коммунистического труда, мастер высшего клас
са, награжден знаком «Победитель соцсоревнования». В 
социалистическом соревновании среди часовых мастеров 
производственного объединения Томскоблбыттехника он 
постоянно держит первое место.

НА СНИМКЕ: А. Г, Опалев с дочерью Галиной.
Фото В. Казанцева.

П Е Р В О М А Й С К И Й
Р А Й О Н

ОТЧЕТЫ 
И ВЫБОРЫ

На днях состоялась район
ная отчетно-выборная комсо
мольская конференция. С от
четным докладом выступил 
первый секретарь райкома 
комсомола В. Киселев. Деле
гаты активно обсуждали док
лад, вели речь о задачах мо
лодежи по досрочному завер
шению заданий десятой пя
тилетки. В прениях выступило 
16 человек. Избраны новый 
состав райкома и делегаты на 
областную ' комсомольскую 
конференцию.
ПЛАН
ПЕРЕВЫПОЛНЕН

Комсомольска - молодеж
ная бригада лесозаготовите
лей В. Храмова из леспромхо
за «Комсомольский» выполни
ла план года. Она стрелевала 
55 тысяч кубометров древеси
ны. Свой успех комсомольцы 
посвятили районной комсо
мольской конференции. План 
десятой пятилетки бригада 
решила выполнить к своему 
профессиональному праздни
ку — Дню работника леса.
ЕЖИНСКИЙ
КОМПЛЕКС
ПРИНЯТ

Животноводческий промыш
ленный комплекс села Ежи 
(колхоз «Заря») принят госу
дарственной комиссией для 
эксплуатации.

С 15 ноября началась по
становка в него скота. Всего 
будет поставлено 800 голов 
нетелей и первотелок. Ком
плекс будут обслуживать 30 
специалистов - животноводов.

Ввод комплекса даст воз
можность ускорить в районе 
межхозяйственную специали
зацию и концентрацию жи
вотноводства, позволит улуч
шить условия труда живот
новодов.
ОТКРЫТ
ПРИЕМНЫЙ ПУНКТ

В селе Березовка колхоза 
«Искра» открыт комплексный 
приемный пункт Первомай
ского комбината бытового об
служивания. В нем принима
ются заказы на пошив одеж
ды, ремонт обуви, бытовой 
техники. Здесь же можно 
сдать вещи в химчистку, ку
пить трикотажные вещи и 
обувь. Новый приемный 
пункт очень удобен для жите
лей села, он позволяет сде
лать заказы, не выезжая из 
,села, сокращает сроки их вы- 
'. полнения.

ДОБРЫЕ
АПЛОДИСМ ЕНТЫ
При Доме культуры села 

Куяново колхоза «Рассвет» 
организована драматическая 
студия. В ее состав входят 
молодые механизаторы и спе
циалисты сельского хозяйст
ва, интеллигенция села. Само
деятельные артисты подгото
вили для односельчан и сы
грали водевиль «Последний 
день холостяка». После перво
го успеха они побывали и в 
других отделениях , колхоза. 
И везде зрители провожали 
куяновцев с благодарностью 
за поднятое настроение, за 
заботу о досуге тружеников 
села.

Помощь в подборе репер
туара студии оказывает обла
стной Дом народного творче
ства, с которым у ДК села 
Куянова наладились тесные 
творческие контакты.

П. АГЕЕВ.

* VI -1* if, 1 '

Ёждународная
нформация

Р Е А Л Ь Н Ы Й  П У Т Ь  
К Р А З О Р У Ж Е Н И Ю

БОНН, 21 ноября. Здесь Г. Маттигссен. Жизненно 
вышел в свет сборник мате- важный для европейского 
риалов о советских мирных континента шанс обеспечить 
инициативах -по вопросам прочную безопасность не 
европейской безопасности, должен быть сведен на нет 
выпущенный издательством поспешным вооружением, 
«Паль-Ругенштайк ферлаг» подчеркивают авторы ттре- 
(Кельн). Он открывается дисловия. 
речью Генерального секре-

П е р е г о в о р ы  з а в е р ш е н ы
МАДРИД, 21 ноября.. Се

годня здесь завершились пе
реговоры между членом 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистром иностранных дел 
СССР А. А. Громыко и ми- ции очагов 
нистром иностранных дел 
Испании М. Ореха Агирре.

На переговорах в духе 
взаимопонимания были 

рассмотрены вопросы, ка
сающиеся состояния и пер
спектив дальнейшего разви
тия советско-испанских от
ношений. При обсуждении 
международных проблем

особое внимание было уде
лено необходимости укреп
ления разрядки в Европе и 
во всем мире, прекращения 
гонки вооружений, ликвида- 

напряженности 
на Ближнем Востоке и в 
других районах мира.

Было подчеркнуто обоюд
ное стремление способство
вать конструктивному про
ведению Мадридской встре
чи представителей госу

дарств—участников обще
европейского совещания.

По окончании переговоров

А. А. Громыко и М. Ореха 
Агирре подписали програм
му культурного и научного 
сотрудничества между
СССР и Испанией на 1980— 
1981 гг. и протокол о со
трудничестве между Госу
дарственным музеем Эрми
тажем в Ленинграде и му
зеем «Прадо» в Мадриде.

Сегодня А. А. Громыко, 
находившийся здесь с офи
циальным визитом по при
глашению испанского пра
вительства, отбыл из Мад
рида в Бонн.

О Б Ъ Е К Т И В Н О Е  МНЕ НИЕ
НЬЮ-ЙОРК, 21 ноября, злобной кампании, развер- 

Возвратившийея из поездки нутой США, их западными
в Кампучию, Вьетнам и 
Таиланд директор-распоря

дитель Детского фонда ООН 
(ЮНИСЕФ) Генри Лабуис 
заявил на состоявшейся 
здесь пресс-конференции,

союзниками и Китаем про
тив Народной Республики 
Кампучия. Официальные 
лица и органы печати США 
в последнее время не раз 
обвиняли Кампучию и ее

что он не обнаружил ни- союзника — Вьетнам в «от- 
каких препятствий на пути казе» принять международ-
распределения помощи, 
предназначенной для насе
ления Кампучии.

В подготовленном
ЮНИСЕФ и Международ

ную помощь, в препятстви
ях, якобы создаваемых на 
пути этой помощи.

По замыслу организато
ров кампании против НРК

ным Красным Крестом до- реклама помощи западных 
кладе подчеркивается, что в стран должна отвлечь вни- 
Пномпене хорошо органи- мание мировой' обществен- 
зовано распределение про- ности от истинных целей

этой акции. Ведь еще задол
го до того, как начала по
ступать эта «чрезвычайная

дуктов питания и медика
ментов среди населения.

I Попытки американской 
пропаганды переложить ви
ну за переживаемые в на- ланд ..стали направляться 

Р стоящее время Кампучии- танки и крупные 
"  спим народомна Народ ко-революционный

совет Кампучии и оказы
вающий ей широкую по
мощь социалистический 
Вьетнам, сказал Г. Лабуис,

помощь» Кампучии, в Таи- 
(ЛЯТЬСЯ 
партии

трудности американского оружия. Из
мышления1 о напряженном 
положений в регионе и о 
«вьетнамской угрозе» Ва
шингтон использовал для 
навязывания своей военной 

не нашли поддержки в ООН. помощи, для наращивания 
Приведенные Г. Лабуисом военных ^приготовлений на 

факты разоблачают суть Индокитайском полуострове.

О П А С Н Ы Е  Э К С П Е Р И М Е Н Т Ы
ЛОНДОН, 21 ноября. Под 

прикрытием мифа о пре
словутой «советской воен
ной угрозе» в Великобрита
нии и других странах НАТО 
продолжаются провокацион
ные приготовления к хими
ческой и бактериологиче
ской войне. В последнее вре
мя в печати все чаще появ
ляются сообщения о манев
рах английских вооружен
ных сил, в ходе которых от
рабатываются методы защи
ты от этих видов оружия и 
моделируются их испыта
ния.

Так, газета «Гардиан» 
рассказала недавно о том, 
что с помощью ВВС над 
территорией Англии были 
распылены специальные 
химические вещества с це
лью имитировать условия 
бактериологической войны. 
В задачи испытаний входи
ло, в частности, определить 
возможное передвижение и 
воздействие микробов на на
селение.

В ходе «эксперимента» 
было установлено, что неко
торые разновидности микро
бов выживают в воздухе в 
течение длительного време

ни и что один смертоносный 
«заряд», выпущенный с са- 

-молета, может заразить гу
стонаселенные районы все
го за несколько часов.

Все эти приготовления 
являются,отражением одной 
иЗ'. нэтовф<их: концепций, ко
торая, кик Писала на днях 
газета «Дбйяи телеграф», 
делает ставку на химиче
ские и бактериологические 
средства ведения войны как 
на «сдерживающий фак
тор». Натовская военщина 
настойчиво добивается на
ращивания этого оружия 
массового поражения.

Печать не скрывает, что 
Англия продолжает зани
маться разработкой новых 
видов средств массового 
уничтожения людей. Как 
писала газета «Файнэншл 
тайме», комментируя Бе
лую книгу по вопросам обо
роны на 1977-78 финансо
вый год, «расходы на мик
робиологические исследова
ния включены в ассигнова
ния по статье «разработка и 
научно - исследовательские 
работы». Они осуществля
ются группой ученых и спе
циалистов управления
химической обороны.

С каждым годом растет и 
ширится советско-монголь- 
ско'е сотрудничество. В МНР 
работают советские строите
ли, геологи, учителя. Креп
нут и развиваются экономи
ческие, культурные связи 
между двумя странами.

НА СНИМКЕ: вычисли
тельный центр, строящийся 
в Улан-Баторе с помощью 
советских специалистов.

Фото В. Черединцева.
(Фотохроника ТАСС).

таря ЦК КПСС, Председате
ля Президиума Верховного 
Совета СССР Л. И. Брежне- 
ва в Берлине, в которой 
сформулированы советские 
мирные предложения, Поз
воляющие предотвратить 
новый взлет гонки вооруже
ний, встать на путь реаль-

Они отмечают, что натов
ские стратеги, пытаясь сего- 

отрицать примерное 
ядерное равновесие в Евро
пе, противоречат тем самым 
аргументации, которая вы
двигалась НАТО в течение 
трех десятков лет.

Планы относительно «е,в- 
ного разоружения, сберечь и ростратегического» ядерНОго 
приумножить плоды разряд- оружия нацелены на обыс
ки и мирного сотрудничест- печение глобального .сзфате- 
ва. Публикуется ответ Л. И. гическ©го превосходства 
Брежнева на вопрос коррес- НАТО, на подрыв советекб- 
пондента газеты «Правда», американского Договора 

В сборник включены ОСВ-2. 
статья члена Политбюро ЦК Либо принципы полити- 
КПСС, министра обороны ческой разрядки 70-х годов, 
СССР Маршала Советского в первую очередь благодаря 
Союза Д. Ф. Устинова, на- инициативам СССР в овла- 
печатанная в «Правде», а ста ограничения .. всюрумсе- 
также ряд других материа- ний и разоружения, - йолу- 
дов. чат дальнейшее развитие,

Комплекс новых мирных подчеркивают авторы' пре- 
предложений Советского дисловия, либо ваш кОнТи- 
Союза предоставляет воз- нент вследствие возможных 
можность для переговоров, решений НАТО огяоеителы 
которая никоим образом не но размещения в Западной 
может и не должна быть Европе новых американ- 
уиущена, пишут в преди- ских ядеряых ракет средне-- 
слоник к сборнику видный го радуса действия столк- 
запад.чогерманский ученый кется с невиданной до сих 
Г. Каде и известный обиде- пор по масштабам гонкой 
ственный деятель ФРГ вооружений.
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И Н Т Е Р В Ь Ю
НЬЮ-ЙОРК, 21 ноября. 

Аятолла Хомейни дал ин
тервью представителям те
левизионных компаний
США, В котором, в частно
сти, разъяснил позицию 
Ирана по ряду . аспектов 
ирано-американских отно
шений.

Существуют две главные 
причины, на основании ко
торых народ Ирана настаи
вает на возвращении низло
женного шаха, сказал Хо
мейни, Одна из них состоит 
в том, что экономически на
ша страна бедна. Богатство 
народа разграблено шахом 
и его семейством, вывезено 
из страны, помещено в раз
личные американские и ев
ропейские банки в то вре
мя, как на самом деле эти 
денежные средства принад
лежат народу. Поэтому шах 
должен вернуться и сказать

нам, где эти деньги. Вторая 
причина, еще более важная, 
состоит в том, что мы хо
тим возвращения шаха, что
бы показать масштабы пре
ступлений, совершенных им 
за 37 лет правления. Мы 
должны знать масштабы 
предательства шаха по от
ношению к нашей стране и 
выявить истинные причины 
этого предательства.

Президент Картер, отме
тил далее Хомейни, должен 
вернуть нам преступника 
шаха, чтобы мы могли по
кончить с этим делом. •

Ранее я не отдавал себе 
отчета в том, что посольст
во США в Тегеране может 
быть центром шпионажа, 
пока наши студенты не об
наружили там доказа
тельств этого, заявил Хо-

Отвечая на вопрос, воз
можно ли, что на каком-то 
этапе иранское правитель--', 
ство порвет всякие отноше- - 
иия с США и вышлет из 
страны всех американцев, 
включая заложников, Хо
мейни сказал: Это возмож
но. И этот вариант надо 
изучить. Пока что отноше
ния Соединенных Штатов1 с 
Ираном и тот тип посольст
ва, которое США содержат в 
Иране, включая методы его 
работы здесь, недопустимы, 
и так не может продолжать, 
ся. Но если характер по
сольства изменится, и оно 
станет нормальным посоль
ством, которое нормально 
функционирует, и, если мы 
сочтем это выгодным, или 
правительство сочтет это 
выгодным, то отношения, 
очевидно, смогут Продол
жаться, но они не 'могут 
оставаться такими. какие 
существовали у США с Ира
ном при прежнем режиме.

С И Б И Р Ь  П Р И З Н А Л А  С А Д Ы
От Вороновки, близ кото

рой пролегает граница меж
ду Шегарским и Бакчар- 
ским районами, начинается 
печально знаменитая гать, 
которая пересекает Бакчар- 
ское болото. Чуть брызнет 
дождь, и вся жизнь на этой 
трассе цепенеет. Сползают 
в ржавые от болотной воды 
кюветы автомобили, гружен
ные зерном, скотом, различ
ными товарами, намертво 
«садятся» пассажирские ав
тобусы и «легковушки», и 
множество раз с усталой 
хрипотцой произносилась 
здесь известная поговорка:

— Бог создал рай, а черт 
— для равновесия — На- 
рымский край. Гиблое ме
сто, прах его расшиби...

И казалось 'иронией то, 
что на некоторых картах 
село Бакчар именуется как 
Богучар, боговы чары. Точ
нее бы назвать чертовы ча
ры...

От Бакчарского болота к 
северо-западу простирается 
Васюганье. И кажется, что 
нет кониа и края без
молвно-заунывным топям,
что, кроме мхов, здесь не 
может жить никакое другое 
растение.

Может быть, с' такой же 
поговоркой на устах и с та
кими же мрачными мысля
ми пробирался в осеннюю 
пору 1932 года через Эти то
пи на бакчарские, земли 
агроном с Псковщины Ва
силий Иванович Гвоздев. Но

наперекор этим мыслям- он 
нес в своем горячем сердце 
дерзновенную мечту — соз
дать в таежной зоне, среди 
болот своеобразный оазис. 
Два года среди болот шла 
раскорчевка вековых пней 
и гарей для будущего пло
дово-ягодного сада. На 16 
гектарах были посажены 
первые кустарники ягодни
ков и плодовые деревца. 
Дивились местные жители 
мечте и упорству Василия 
Ивановича и его немного
численных соратников. Ди
вились и восхищались, но 
мало кто верил, что можно 
здесь создать цветущий 
сад.

А он взялся вроде бы из 
ничего. Расцвел, раздался 
вширь. И вот уже появи
лись первые плоды — соч
ные ягоды смородины, кры
жовника, малины, земляни
ки, ароматные яблоки. Че
рез несколько лет жители 
Бакчара охотно сажали в 
палисадниках ранетку, на 
улицах появились ее аллеи, 
покрываясь по весне паху
чими белоснежными круже
вами. Зажигались мечтой 
первопроходцев некоторые 
жители, разводили сады в 
огородах, потеснив карто
фельные, посадки.

Вскоре слава о Бакчар- 
ском опорном пункте садо
водства незримыми ручей
ками разлилась по всей 
стране. Его саженцы посе
лялись в северной зоне Рос

сии, в Сибири, на Дальнем 
Востоке и даже в южных 
краях.

Василия Ивановича Гвоз
дева ныне нет в живых, но 
память о нем нетленна, де
ла его живы и получили но
вое качественное развитие. 
Здесь помнят энтузиаста 
таежного садоводства и его 
соратников, бережно хранят 
их дела, их идеи. Все цен
ное наследие собрано в му
зее имени В. И. Гвоздева.

В июне 1963 года из дале
кого степного Кустаная в 
этот северный уголок при
ехал Иван Карпович Гид- 
зюк. Вначале он работал 
научным сотрудником, а с 
1969 года стал директором 
Бакчарского пункта.-

И. К. Гидзюк возглавил 
работу по развитию и уг
лублению исследований в 
разработке важных проб
лем.

Коллектив с настойчиво
стью развивает идею Васи
лия Ивановича Гвоздева. А 
она состоит вот в чем. Си
бирские сады не должны 
походить на южные. . Нель
зя копировать традиции 
южного садоводства — из 
этого ничего не выйдет. В 
этой таежной зоне надо вы
ращивать то, что тысячеле
тиями приспособилось к 
здешним природно-клима
тическим условиям. Коллек
тив научных сотрудников 
продолжает сбор коллекции 
дикорастущих ягодников,

плодовых пород, изучает их, 
выделяя наиболее перспек
тивные виды и формы, раз
рабатывает для них агро
технику, размножает отоб
ранные лучшие формы.

Особый упор делается на 
внедрение. Только тогда 
плоды науки остаются на 
века. А практика, как изве
стно, в свою очередь дает 
толчок науке, обогащает ее 
новыми представлениями о 
жизни, предъявляет к ней 
новые требования.

Ныне садоводство от экс
периментов широко шагну
ло в жизнь. Коллективные 
сады в окрестностях Том
ска, Асина, Колпашева, при
усадебное садоводство во 
многих селах — вот резуль
тат проникновения научных 
достижений непосредственно 
в жизненную сферу. В 
этом большая роль Бакчар
ского опорного пункта се
верного садоводства, кото
рый ныне принадлежит ор
дена Трудового Красного 
Знамени научно-исследова
тельскому институту садо
водства Сибири имени 
М. А. Лисовенко.

Сейчас в Бакчарском 
опорном пункте только в 
сфере науки работает 15 
человек, в том числе 8 на
учных сотрудников. С 1963 
года площадь насаждений 
увеличилась в четыре раза 
и занимает 169 гектаров. 
Реконструированы все ра
нее существующие посадки.

Расширился научный по-, 
тенциал Бакчарского садо
водческого пункта, вырос 
объем исследований. Сейчас 
исследуются полторы тыся
чи новых видов и сортов 
растений. За последнее де
сятилетие внедрены в мас
совое садоводство десятки 
сортов различных видов 
ягодников и плодовых ра
стений. Черноплодная ря
бина .и облепиха, жимо
лость и черемуха — эти 
ягодники стали широко 
культивироваться в коллек
тивных садах, благодаря 
упорной работе сотрудников 
Бакчарского сада: по их
обогащению. Ведутся поис
ки лучших форм клюквы с 
тем, чтобы внедрить эту 
ценную ягоду в культуру. 
Испытана большая коллек
ция яблонь. Много уделяют 
здесь внимания цветовод
ству. Испытано более 500 
цветочных и декоративно
кустарниковых растений, 
есть сорта цветов местной 
селекции.

Тернист и кропотлив труд 
селекционера. Много лет 
приходится работать над 
улучшением сортов и видов, 
чтобы обогатить плоды не
обходимыми кислотами, са
харами, витаминами, мик
роэлементами. Сколько при
ходится испробовать селек
ционеру различных вари
антов, пока достигнет он со
вершенства того или иного 
сорта. Селекционера всегда

преследуют сомнения. Верно 
ли избран путь поиска, не 
распадутся ли, не потеря
ются ли в последующих по
колениях привитые расте
нию улучшенные качества? 
И даже тогда, когда сорт 
испытан, выведен и внедрен, 
селекционер продолжает ра
ботать _̂ над его совершенст
вованием.

Над проблемой введения 
в культуру клюквы и кали
ны последние годы трудится 
младший научный сотруд
ник пункта Владимир Фе
дорович Вахин. Продолжает 
работать над улучшением 
сортов и образцов черемухи 
и облепихи Виктор Василье
вич Старых. Много лет за
тратил на выведение улуч
шенных форм жимолости и 
внедрение ее в культуру 
Иван Карпович Гидзюк. О 
свойствах этого растения 
написана монография.

Коллектив небольшой, но 
творческий. Он стал более 
известным в научном плане, 
его труды печатаются в 
центральных научных жур

налах. Расширились связи с 
различными научными уч
реждениями страны по са
доводству и растениеводст
ву.

Коллективное и приусадеб
ное садоводство все больше 
требует саженцев. Много 
рассылается их школам. 
Если раньше, в 50-е годы, 
Бакчарский пункт реализо
вывал в год в пределах 13 
тысяч саженцев, то сейчас 
300—350 тысяч. Чтобы выра
стить такое количество са
женцев, надо много прило
жить труда и терпения. Ра
боты в питомнике, все про
цессы по черенкованию вы

полняются под руковод
ством младшего научного 
сотрудника Маргариты Кон
стантиновны Старых.

Селекционер выводит, соз
дает новые сорта. Но, чтобы 
их вырастить и размножить, 
нужны умелые руки садов
ника, его прилежность, за
бота. Здесь еще трудятся 
садовники Михаил Петрович 
Минаев, Агафья Андреевна 
Кузнецова, которые закла
дывали сад вместе с Васи
лием Ивановичем Гвоздевым, 
Свыше 15 лет садоводче
ский стаж у Зои Нико
лаевны Маленковой. Вместе 
с ветеранами осваивают са
доводческое искусство мо
лодые рабочие Анатолий 
Ткачев, Александра Лаш- 
кина, Владимир Климов и 
другие.

«Сибирь садов не призна
ет», — к такому заключе
нию пришел кто-то из пио
неров сибирского садовод
ства, Но первопроходцы, не 
имея опыта, становились 
на ошибочный путь — путь 
простого переноса культур
ных сортов плодовых расте
ний из европейской части 
страны, из южных краев, 
путь натурализации. Сме
нялись поколения, и садо
воды, постепенно накапли
вая опыт, научились обнов
лять, улучшать, обогащать 
те растения, которые созда
ла сама природа и которые 
сотворены народной селек
цией, И Сибирь сады при
знала. На этом пути боль
ших успехов добился кол
лектив Бакчарского опорно
го пункта садоводства.

М. МАЛЬЦЕВ, 
наш спец. корр.

с. Бакчар.

ЗА ОПЫТОМ -  
Н А  А Л Т А Й

БАРНАУЛ, 21 ноября. 
(Корр. ТАСС). Еще совсем 
недавно алтайские механи
заторы заглушили моторы 
своих комбайнов на уборке 
урожая, а к сегодняшнему 
дню в крае уже треть всех 
степных кораблей восста
новлена и готова к работе 
в будущей страде.

С опережением графика 
ведется также ремонт по
ливной техники,, а плугов, 
культиваторов, сеялок вос
становлено 80 процентов.

Успех дела обеспечивается 
за счет широкого внедрения 
прогрессивных методов ре
монта — применения по
точно-узлового способа ре
ставрации . двигателей и 
других деталей, четкого ма
териально - технического 
снабжения мастерских за
пасными частями с по
мощью краевой диспетчер
ской службы, централизо
ванного строительства пол
носборных ремонтных це
хов.

Все колхозные и совхоз
ные «Колосьг», «Нивы», «Си
биряки» встанут на линей
ку готовности задолго до на
чала уборки — к 15 апреля 
будущего года. Таково обя
зательство ремонтников.

Передовой опыт алтайцев 
стал предметом обсуждения- 
на двухдневном семинаре- 
совещании, который сегодня 
завершился в Барнауле. На 
нем присутствовали специа-? 
листы Сибири, Урала, Даль
него Востока.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



(в«иэд£9вдл№ М£ЯПЯМЯНИЯММИЯННБННН1- . к— ja»'i! ... . ;.. тгш* ш а м* •*** *»-JS ia at*'*. -а

:К Р А С Н О Е  З Н А М Я ■ 23 ноября 1979 года

НАСКОЛЬКО ПРОЧ
НЫМ БУДЕТ ЗНАКОМ- 
CTRO ш к о л ь н и к о в  
ГОГОДА С СЕРЬЕЗНОЙ 
МУЗЫКОЙ? ОБ ЭТОМ 
ЯД «КРУГЛЫМ с т о 
л о м »  РЕЛАШТИИ ШЕЛ 
РАЗГОВОР ДИРЕКТО
РОВ ДЕТСКИХ МУ
ЗЫКАЛЬНЫХ ШКОЛ 
ТОМСКА.

Д О Р О Г А  В М У З Ы К У

Во время недавних вы
ступлений в ■ Томске Боль
шого симфонического орке- 
гтра Всесоюзного радио и 
Нейтрального телевидения 
главный дирижер оркестра 
народный артист РСФСР 
Б. И. Федосеев высказал 
мысль, что учиться пони
мать серьезную музыку на
до с раннего детства, с пер
вых классов. Формирование 
вкуса — это острый вопрос 
идеологии. И обучение уме
нию- воспринимать прекрас
ное надо вести планомерно 
и масштабно. И непременно 
с детства.

Из сорока тысяч томских 
школьников систематиче
ским музыкальным образо
ванием охвачено лишь
1.700 ребят. Это ничтожно 
мало. Могут ли детские му
зыкальные школы помочь 
общеобразовательным шко- 
лгч ц решении проблемы?

Н. И. КАЛИНИН, дирек- 
тпп музыкальной школы
№ 2:

— У нас уже есть некото
рый опыт такого сотрудни
чества. Наши преподавате
ли несколько лет назад на
чали проводить беседы о 
серьезной музыке с перво
классниками в школе № 3 и 
к школе-интернате № 4. 
Сейчас мы уже читаем
лекции в пятых-шестых 
классах. Поначалу знаком
ство с серьезной музыкой

приурочивалось’ к каким- 
либо событиям. И, конечно, 
такие отрывочные общения 
ощутимой пользы не прино
сили ребятам. Тогда мы 
разработали специальную 
программу, за основу кото
рой взяли систему развития 
музыки, построение му
зыкальной . литературы. По 
этой программе каждый 
наш педагог в течение года 
проводит в подшефной шко
ле 4—5 музыкальных меро
приятий. По существу зто 
музыкальные праздники, 
участие в которых прини
мают сами школьники. 
Польза от такого знаком
ства с серьезной музыкой 
весьма значительна.

М. В. ПОЛУЭКТОВА, ди
ректор музыкальной школы 
№ 4:

— Я хочу особенно под
черкнуть важность участия 
самих учащихся музыкаль
ных школ в пропаганде 
серьезной музыки. Тут 
польза двоякая: школьник,
который готовит лекцию, 
сам глубоко изучает тему, и 
на ребят — слушателей 
производит большое впечат
ление, когда серьезную му
зыку исполняют их сверст
ники.

В нашей школе существу
ют два клуба — компози
торский и лекторский. Есть 
у нас и детская филармо
ния, которая, так сказать, 
реализует творческие за
мыслы юных. Наши ребята 
выступают со своими му
зыкальными программами 
в нескольких общеобразова
тельных школах.

В. С. СУХУШИН, дирек

тор музыкальной школы
№  Ь

— У нас в Томске сущест
вует пока такая особен
ность. В музыкальном про
свещении ребят инициати
ва принадлежит педагогам 
музыкальных школ. В ос
новном мы сами себя навя
зываем. А ведь сформиро
вать целостное мировоззре
ние у ребят, помочь им ов
ладеть основами музыкаль
ной культуры можно при 
условии, когда общеобразо
вательная школа тоже в 
этом заинтересована.

Конечно, наши визиты в 
школы с интересными про
граммами, лекциями имеют 
большое значение. Но сей
час пришла пора, когда не
обходимо иметь в програм
ме общеобразова т е л ь н ы х  
школ единый час эстетиче
ского воспитания. Мы обыч
но просим включить в 
учебные планы наши лек
ции по . музыке. И не везде 
наши просьбы находят по
ложительный ответ. Это ес
тественно. В учебных прог
раммах наше присутствие 
не фиксируется, за нас не 
надо и отчитываться.

И получается, что боль
шинство мероприятий мы 
просто навязываем. А ведь 
должна быть планомерная 
система работы, в которой 
необходима заинтересован
ность школы, филармонии, 
симфонического оркестра. 
Нынче филармония органи
зовала музыкальный лекто
рий для школьников. Одна
ко абонементы были рас

пространены в основном 
среди ребят музыкальных 
школ. Это опять в ущерб 
другим детям, не изучаю
щим основы музыкальной 
культуры.

Г. А. СУХУШИНА. заве
дующая отделом культуры 
горисполкома:

—В общеобразовательных 
школах города пока прочно 
бытует несколько пренебре
жительное отношение к му
зыкальному воспитанию 
учащихся. Ре в. каждой 
школе есть фортепьяно, а 
если этот инструмент име
ется, то зачастую стоит Он 
в неудобной комнате, где 
нельзя собрать ребят. О ка
кой же пропаганде серьез
ной музыки в таких усло
виях можно говорить?

Остались совершенно в 
стороне от музыкального 
образования коллективы 
профессионально - техниче
ских училищ.

Музыканты-педагоги сами 
составляют программы сво
их общений с ребятами об
щеобразовательных школ. 
А ведь существует прекрас
ная система познания музы
ки композитора JI. Кабалев
ского. Она присутствует в 
учебных планах школ мяо- 
гик городов страны. У нас 
эта система включена в 
программу обучения в шко
ле № 4Я. Созданы му
зыкальные классы лить -в 
школах №№ 15, 31, 42.

Сейчас пришло время го
ворить о необходимости соз
дания школ-комплексов, где 
наряду с учебным процес-
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10 по.
11.05. 
11.25.

12.20,19.20. 10 ПО.
16.20.
17.20.
17.50.

,1 Я,35. 
18.50.
19.20.

19.40.
19.50.

20.30.

21.20.

22.30.
23.05.

19.30.

20.05.
20.15.

90 60.
21.05.

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

«Время*.
Мультфильмы.
с.  Соловейчик. «Ватага «Семь 
ветров». Телеспектакль. История 
2-я «Разговоры».
«Очевидное — невероятное». 
Новости.
Новости.Программа документальных
Фильмов о спорте.
«Наш сад».«А. И. Куприн. Страницы жизни 
и творчества».

ТО М С К  
Ив. Новости.
«Сельская новь».

М О С К В А
Ньтступление народного хора 
Яворгт культуры г. Комсомоль
ска-на-Амуре.
Мчльтфильм.
«Пятилетка. • Год Четвертый». 
«Зкибастузский топливно-энерге
тический комплекс».
Программа телевидения Мон
гольской Народной Республики, 
посвященная 55-й годовщине 
провозглашения МНР. 
«Подпольный 'обком действует». 
Премьера' многосерийного худо
жественного' телефильма. 1-я се
пия. «Война». (Киносгу-дия им. 
Довженко по заказу Гостелера- 
дтто. 1978" Г.У-

• «Время».
VT Всесоюзный съезд компози
торов. '

В ТО Р А Я  "ПР ОГРАМ М А 
Т О М С К

Пн. «Решения УХУ съезда КПСС 
— в жизнь»; «Карандашная фаб
рика- проблемы развития».
«Я. ' А Л о п ч х о в » .  Докумен-

* тельный телефильм.«Наши гости». Играет лауреат 
международного конкурса Г. Ару
тюнян (скрипка!.
It в. Новости.«Премьера». Документальный 
телефильм.

Телевидение
ПРОГРАММА IF" 1 "1  
П Е Р Е Д А Ч  fr ^ s g i

18.45.
19.00.

19.30. 
90.00. 
00.1 5. 
'20.30.

21.05.
99.30.
23.10.

19.30.
19.45. 
20.05.
20.15.
20.30.
20.45.

'21.30.

«Чингиз Айтматов рассказыва
ет...»«Отзовитесь, горнисты*.

Т О М С К
ТТв. Новости.
ТТв. «На контроле wc. 'строитель
ство жилья». Из опыта работы 
хозрасчетного потока ’Л. Говори
на из СМУ-8 управления Хим- 
строй.

М О С К В А
«Подмосковные встречи».
«В каждом рисунке — солнце». 
«Сегодня в мире».
К нацртоналытому празднику Со
циалистической Федеративной 
Республики Югославии — Дню 
провозглашения республики.
«Подпольный обком действует». 
3-я серия. «Партизаны»/ 
«Впемя^>. _ _Кубок УЕФА' по футболу. «Локо
мотив» (София) — «Динамо»
(Киев). шшш.л'

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
ТО М С К

«Фильм — детям».
«Спортивная страница».
Новая кинохроника.

МОС КВ А 
«Сегодня в мипр».

ТО М С К  
Цв. Новости.
«Томск литературный». Коллек
тивная книга томских писателей 
«Любимый город».
«Алаверды». Художественный 
телефильм.

16.20. тс" Международному году ребен
ка.

17.05. «По музеям и выставочным за
лам». «Государственный Русский 
мхьзей. Скулъпгяра XVIII века».

17.35. «Веселые старты».
18.20. «т еоя леичнбкяя библиотека». 

«Детская болезнь «левизны» в 
коммунизме».

18.50. «Скрипичные миниатюры в ис
полнении лауреата международ- 
гтт-iTx конкурсов А. Корсакова». 
'Фильм-концерт.

19.95. «Москьа и москвичи».
19.55. М v л ь тф’и л ь м.
20.15. «Сегодня в мире».

ТО М С К
99.30. jTn. Новости.
20.45. «Сельская новь*. «Кормоцех и кормосмеоттъ.

М О С К В А
21.10. /Г оворят депутаты Верховного 

Совета СССР».
21.30. Международные' соревнования 

по фигурь-oMV катанию тта приз 
газеты «Нувель' де Моску».оо ол. «Нпемя».

23.05. «Вечерний концерт*.
93.50. «Сегодня в мире».
00.05. С. Есенин. «Анна Снегина». Ис

полняет артигт В. Золотухин.
В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А

Т О М С К
19.30. «Почта ТВ». «Отвечаем на ваши

письма». *
М ОСКВ А

20.15. «Сегодня в *»ипе».
Т О М С К

20.30. «Отчеты и выборы в комсомоль
ских организациях».

20.45. «Оставить добрый след». Доку
ментальный фильм.

20.55. Ив. Новости.
21.10. ттв. «Книголюб». Встреча с по

бедите яями викторины «Знаете 
ли вы?».

ЧЕТВЕРГ 29 ноября С У Б Б О Т А 1 декабря

В Т О Р Н И К '27 ноября
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  ,

ТО М С К
9 по. Цв. Новости.
9.15. «Сельская новь».
9,45. «Ипесбпажёние». Документаль

ный фильм.
М О С К В А

Ю.по. «Время».
1 1 .06. «Экспедиция на полюс*.
11.35. «Подпольный обком действует».

1- я серия. „ m TTY .- 12.45. Концерт из произведении Т. шя-
хиди. С. Юдакова, Г. Жубановои.

19 15. Новости.
16 .00. Новости.
16 00. «-Сепьекие будни».
16.55. IT. Островский. «Как закалялась 

сталь». „  ̂ ■17.40. «СпвепгаеиствоватЬ хозяйствен
ный механизм».18.00. Мv.3ыкальтгьте вечерй для юно
шества.

ТО М С К
19.45. ГГв. Новости.
20 00.. «Беречь народное добро». Вы

ступление начальника штаба по 
борьбе с простоями вагонов при 
городском комитете народного 
контроля А. С. Коновалова. 

МОС КВ А
2П..15. «Сегодня в »шпо».
20.30. «Человек тг сот<*0н».

Т О М С К
21.00. «В помощь пропагандистам и 

слушателям системы партийной 
учебы». «Основы научной орга
низаций социалистического со
ревнования».

М О С К В А
21.28. «Подпольный 'обком Действует»,

2- я серия. «Большой отряд».22.30. «Время».
23.05. «До’-’лгментальньтй экран».

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А ’
М О С К В А

19.45. «Жизнь науки».
20.15. «Сегодня г  >'wnn>.

Т О М С К
90.36. Ив. Новости.
20.45. «Созвучие». Документальный те

лефильм.
21.05. Пв. «Почта ТВ». «Как нас обслу- 

. ж-ивают?»
21.40. Документальный фильм. '«Кад

ры селу».

С Р Е Д А 28 ноября

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А
ТО М С К

9.00. Цв. Новости.
9.15. «Томск литературный».

МОСКВА
10.00. «Время*.11.15. «Отзовитесь, горнисты».
11.45. «Подпольный обком действует».

3- я серия. _
13.05. С. Прокофьев. Концерт № 5 для

фортепьяно с оркестром.
13.30. Новости.
16.00. Новости.
16.20. «По Сибири и Дальнему Восто

ку». Кинопрограмма.
17.15. «Шахматная школа».
17.45. «Русская речь».

Т О М С К
18.15. «Коммунист и время». 1. «Выно

сится на обсуждение...» — ре
портаж с отчетно-выборного 
партийного собрания пассажир
ского автотранспортного пред
приятия № 1. 2. «Пусковому
объекту 1— партийную заботу» — 
интервью с секретарем партко
ма треста Томскпромстрой А\ С. 
Чупиным. 3. Хроника партийной 
жизни.

18.45. «Новые рубежи кооператоров».
19.00. Цв. «Томскую нефть —• Родине». 

«Твои герои, Север».
МОСКВА

19.30. «Ленинский университет мил
лионов». «СЭВ: проблемы энер
гетики».

ТО М С К
20.00. Цв. Новости.

МОС КВ А
20.15. «Сегодня в мире».
20.30. «С чего начинается Родина...*. 

Фильм- концерт.
21.10. «Подпольный обком действует».

4- я серия. «Коведьский узел».
22.30. «Время».
23.10. Чемпионат СССР по хоккею. «Ди

намо» (Москва) •— «Спартак».
В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А

ТО М С К
19.30. Студия '«Юность». «Наш совре

менник». Рассказываем о ком
сомольцах Томского эксперимен
тального объединения художе
ственных промыслов.

20.00. Новая кинохроника.
М О С К В А

20.15. «Сегодня в мире».
ТО М С К

20.30. Цв. Новости.
20.45. «ДОСААФ накануне отчетов и 

выборов». Выступление предсе
дателя областного комитета 
ДОСААФ' С. И. Богачева.

21.15. «Николай Кузнецов». Телеви
зионный фильм.

10.00.
11.05.
11.35.
12.05.
12.35. 
1 3.05.
13.50.

14.35. 
15.20. 
16.00. 
17.00.
19.05.
19.50.

20.30.

21.30.

22.30.
23.05.
00.40.
01.25.

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С К В А

«Время».
«Умелые руки».
«Для вас. родители».
«Движение без опасности». 
«Утренняя почта».
«Здоровье».Международные соревнования 
по фигурному катанию на приз 
газеты «Нувель де Моску». 
«Человек. Земля. Вселенная». 
«Музыкальный абонемент».
«В мире животных».
Чемпионат СССР по хоккею. 
«Крылья Советов» — ЦСКА.
С. Соловейчик. «Ватага «Семь 
ветров». История 3-я. «Кольцо». 
«Мой город». Музыкальная про
грамма с участием заслуженной 
артистки РСФСР Л. Сенчиной. 
«Куда ведут дороги Лос-Андже
леса?» Премьера документаль
ного телефильма из цикла «Аме
рика 70-х». Автор В. С. Зорин. 
Международные соревнования 
по фигурному катанию на приз 
газеты ’ «Нувель де Моску». 
«Время». {
«Кинопанорама».
Вечер артистов оперетты." 
Новости.

В ТО Р А Я  П Р О ГР А М М А '
ТО М С К

«Фильм — детям*. Киноальма
нах «Звездочка».
Пв. «На паковы х объектах го
да». Завод ДСП/
Ив. «Праздник симфонической, 
камерной и народной музыки в 
Томске и области».

сом проводились бы эстети
ческое воспитание, занятия 
спортом. Нужно соответст
вующее рещение по этому 
вопросу партийных и совет
ских органов, нужен стро
гий контроль за исполнени
ем этого решения.

Праздник симфонической 
и народной музыки, прохо
дящий нынче в Томске, 
имеет к музыкальным шко
лам самое непосредственное 
отношение. Они провели 
уже более тридцати меро
приятий по программе это
го праздника, в школах ор
ганизовались новые творче
ские коллективы. котопьте 
выступали с произведениями 
классиков и народной му
зыкой.

В общем плане приобще
ния школьников к серьез
ной музыке делается мно
гое. Однако не все хорошие 
замыслы воплощаются в 
жизнь. Зачастую к ним 
фопмяльчор отношение...

Г. С. ЧГИБЛИС, зявуч му
зыкальной школы № 3:

— Праздник симфониче
ской и народной музыки по-, 
казал, как велика тяга томи
чей к образцам прекрасно
го. Но развитие музыкаль
ной культуры — это не 
только пропаганда лучших 
образцов, это еще и созда
ние самодеятельных худо
жественных коллективов. И 
здесь музыканты-педагоги 
могут сделать немало. Но 
пока мы сами ищем школы, 
где можно работать.

И еще один очень важ
ный момент. Сейчас ощути
мо не хватает специалистов 
по пропаганде музыкальной 
кчльтуры . Т4х, видимо, надо 
обучать в Томском м из учи
лище. Но над этим пока ни
кто не задумывается.

э. стойлов.

У С П Е Х

Ф Е С Т И В А Л Я
С большим успехом про

шел в области кинофести
валь студии «Ленфильм», 
одной из старейших студий 
страны. За четыре дня на 
встречах с ленинградскими 
кинематографистами побы
вало более 25 тысяч томи- 
чей. Гости представили но
вые ленты, которые впер
вые были показаны в Том
ске. Ленинградцы побыва
ли у лесников Верхнекетья, 
у тружеников Первомай
ского района. В кинотеат
рах области было органи
зовано 163 киносеанса. 
Премьерные фильмы по
смотрело более 80 тысяч 
человек.

О. ГАЛАНОВА.

ЕЕ ГЛАВНАЯ РАБОТА
Торжественно проводил 

на пенсию коллектив инсти
тута Томскгражданпроект 
Маргариту Михайловну Бо
борыкину. Она буквально с 
нулевого цикла участвовала 
в проектировании самого 
молодого города нашей об
ласти Стрежевого. Много 
сил, энергии и знаний вло
жила Маргарита Михай
ловна в это дело. Все годы 
Боборыкина была главным 
ннзкенером проекта. Она 
награждена медалью «Вете
ран труда».

В, ФЕДОРОВ.

23 ноября. «Тринадцатый 
председатель» — 19-30.

ТОМСКИЙ ТЕАТР КУКОЛ
24 ноября, в помещении ДК 

ТЭМЗа— «Голубой щенок» —11.

Ш й Ф Ш Т Т Я  2 декабря

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С К В А

1000 . «Время».
1101. «Творчество юных».
11.25. «Подпольный обком действует*. 

2-я серия.
12.30. «Клуб кинопутешествий».
13:30. Новости.
13.00. Новости.
16.20. «Твой труд — твоя высота». Ни- 

яогфограммЯ.
17.10. «Картины Родины»,’ Бокальцый 

цикл.

ПЯТ НИ Ц А 30 ноября
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А
10.00. «Время*.
11.15. «В песне жизнь моя». Произве

дения А. Пахмутовой.
12.10. «Подпольный обком действует». 
13.25. «Адреса молодых».
14.10. Новости.
16.00. Новости.

10.00.
10.40.11.10.
12.10.

13.30.

14.15.15.15. 
15.45.

17.30.

18.15. 19.1 5. 19.45.
20.15.
21.00.

22.30.
23.05.
00.05.

00.35.

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  
М О С КВ А

«Время».«Bv-дильиик».
«С луж у Советскому Союзу».
«В гостях у сказкйд. «Горя бо
яться — счастья не видатв». 2-я 
серия.Международные соревнования по 
фигурному катанию тта приз га
зеты «Нувель де Моску». 
«Сельский час».
««■Музыка яъный киос1^- -лебштк» 
И. С. Тургенев. ^ Л т  СССРФильм-спектакль МХА i
им. Горького.
«Найти свою орбиту». Премьера 
документального телефильма из 
цикла «Путевка в жизнь».
«Клуб кинопутешествий».
«На арене цирка».
М v льтФил ьмьт.
« М е ж ду н а р о д нал панорама*. 
Международные соревнования по 
фигурному катанию на приз га
зеты «Нувель де Моску». 
«Время».
«Дмитрий Шостакович». Доку
ментальный телефильм.
«По музеям и выставочным за
лам». Выставка молодых худож
ников в залах Академии худо
жеств СССР.
Новости.

23 ноября. Фестиваль кино
лент Госфильмофонда СССР. 
«Пятнадцатилетний капитан»— 
18. «А если это любовь» —
19-30.

24 ноября. «Армия Трясо
гузки» — 16. «Женя, Женечка, 
Катюша» — 18. 19-30.

25 ноября. «Тайна двух океа
нов» — 15, 17. «Дело Пестрых» 
— 19.

СЕГОДНЯ
Б КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
«Забудьте слово «смерть» —

9- 10. 10-50. 12-30. 14-10, 16-10.
18-20. 20, 21-40.

. имени М. ГОРЬКОГО
«Невинный\» (две сепии) —• 

8-30, 11. 13-30. 16. 18-30. 21.
«Невинный» (две серии) — . 
8-50. 11-20, 13-50. 16-20. 18-50.
21-20. Зал кинохроники. «Па
лестинцы: право на жизнь»,
«Репортаж с границ Вьетнама»
— 9. 10-05. 11-10. 12-15. 13-20,
14-25, 1.5-30. 16-35. 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Леди К л рол и на Л эм» (две 

серии) — 9. 13. 16. 18-30. 21.
«Гаоиб в стране джиннов» —
10- 30.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Возвращение Робин Гуда» —

9. .12-30. 16-10. 19-40. «Человек 
из Лондона». — 10-50.. 14-20,
18. 21-30. «Зануда» — 9, 12-20. 
14-10, 16. 17-40. 19-20. 20-50.
«Тревога в Лельте» — 10-40.

«ПИОНЕР»
«Рыцарь из Княж-городка»

— 9. 10:40. 12-20, 14. 15-40. «По
говорим, брат...» (две серии) — 
17-20, 20.

В этом году исполняется 200 Злет городу Семенову в
Горьковской области, родине хохломской росписи. Сейчас 
здесь создано производственное объединение «Хохлом
ская роспись». Это современные предприятия с чистыми 
светлыми цехами. Есть здесь и свое художественное учи
лище, где готовят художников, мастеров по дереву. Из
делия с маркой «Хохлома» знают теперь во всех уголках 
мира. Это поистине высокохудожественные произведения 
искусства, создаваемые руками художников.

НА СНИМКАХ: молодая художница Наташа Чегодарь; 
«Ковш-утица». Фото В. Казанцева.
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ФУТБОЛ Н Е У Д А Ч А
В Т О В А Р И Щ Е С К О М  М А Т Ч Е

ТБИЛИСИ, 21 ноября. 
(Корр. ТАСС). Футболисты 
сборной СССР в междуна
родном товарищеском мат
че проиграли команде ФРГ 
— 1:3 (.0:1).

Наша сборная уступила 
более сильному сопернику 
и, будем откровенны, выг
лядела пока ке готовой ве
сти борьбу на равных с 
командой такого класса, как 
сбооная ФРГ. У гостей каж
дый футболист хорошо знал 
свой маневр, все игроки про
демонстрировали разносто
роннюю подготовку.

Советские футболисты, 
похоже, возлагали надеж
ды больше на вдохновение

«СИБИРЯК»
Мультеборник N° 97 «Послед

няя несеста Змея Горыныча» — 
9-20. «Пена» — 11, 12-40, 14-20,- 
16. 17-40, 19720 . 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Сусанна и волшебное коль
цо» — 11. 15. «Свет и тени 
молодости» — 17, 19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
ПОДШИПНИКОВОГО

ЗАВОДА
«Испытание человека» (две 

серий) — 17-10, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
«Девчата» — 17-10, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Жизнь и смерть Фердинан

да Л юса» (3-я и 4-я серии) — 
14, 17. 20.

Спектакль «А н т и г о н а » ,  объ
явленный па 24 ноября, пере
носится на 26 ноября.

Спектакль «Драма из-за ли 
ри ки»,  объявленных! на 27 но
ября. переносится на 26 декаб
ря с началом в 38 часов 30 
минут.

и удачу, чем на точный ра
счет и мастерство. Защита 
не успевала уследить за не
ожиданными перемещения
ми нападающих соперников, 
с обязанностями организа
тора атак не справился на 
этот раз Гаврилов. Атако
вала наша сборная малы
ми силами, непродуманно, 
нападающие не получали 
вовремя мячей от полуза
щитников.

Матч в Тбилиси показал, 
что тренерам нашей сборной 
предстоит еще немало по
работать, чтобы привести 
своих подопечных к олим 
пинскому турниру в достой
ной его спортивной форме.?

Совет ветеранов 106-й Крас
нознаменной ордена Суворова 
Днепровско - Заблйкдль с к о й 
стрелковой дивизии просит от 
кликну ться  воинов, принимав
ших участие в боях с немецко- 
фашистскими захватчиками в 
составе 43-го, 188-го. 23б-го
стр елковых полков, 262-го ар- 
ти ллеои й ско го  полка и др уги х  
частей дивизии. Письма нап
равлять по адресу: 450055,
г. У ф а ,  проспект Октября,
126^2. кв. 11. Сафронову Пет
ру Семеновичу.* * *

Поисковый отряд музея бо
евой славы разыскивает вете
ранов 10-й (бывшей 6-й) Точно* 
польской опдена Ленина. Крас
нознаменной. орденов К утузо
ва и Богдана Xмельниакого 
истребительной плотияотоико
ной артиллерийской бригады. 
Пигимд направлять по аопесу: 
625039. г. Тюмень, ул,  50-летия 
Октября, 41, музей боевой сла
вы. * * *

Совет ветеранов 121-й Рыль- 
сно-Киевс^ой Краснознаменной 
орденов Суворова и Богдана 
Хмельниикого стрелковой ди 
визии просит однополчан '-«об. 
ш ить о с^бе по адресу* 65бП?3. 
А лта й ск и й  край, г. Бапн^*'". 
пр. Космонавтов. 25, кв. 29. 
Хворовой Агни и  Александров
не.

П Я ТН И  U А, 23 ноября 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А

МОС КВ А
10 00. «Время». 1105. «Алре- 

са молодых». 11.40. «Вчера, 
сегодня и всегда». Хтдожеот. 
венный фильм. 13.05. Новости.

С 13.10 по 16.00— перовые..
16.00. Новости. 16.20. ТТро- v-

грамма документальных Фи*ть- \
моя социалистических стран.
17.25. «По музеям и выставоч
ным залам». «Испанская жи
вопись из собрания Будапешт
ского музея изобразительных 
искусств». 17.45. «Горизонт».

Т О М С К
18.45. Цв. Новости. 18.55. 

«•Сельская новь». . «У инициа
торов соревнования*. Совхоз 
им. 50-летия СССР Томского 
района.

МОС КВ А
19.25. «В гостях у Папани

на». 20.00. «В каждом рисунке 
— солнце». 20.15. «Сегодня в 
мире». 20.30. Концерт арти
стов балета. 21.05. «Что случи
лось?». «Командировка в ваш 
дом». Ведущая --- Г. Шергова. 
21.40. «Тебе, о Родина, сложил 
я песню ту...» Романсы и пес
ни на стихи С. Есенина. 22 30. 
«Время». 23.05. «Споемте, дру
зья». Музыкальная программа.
В перерыве — «Сегодня в ми
ре».

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
Т О М С К

19.30. «Ученые — народному 
хозяйству». «Новые сплавы 
для промышленности*. 19,55. 
«Часовые эфира». Научно-по
пулярный фильм.

МОСКВА
'20.15. «Сеголня в мире*.

ТО М С К
20.30. Цв. Новости. 20 40. 

«Здоровье и быт». «Дым. уно
сящий здоровье». На письма 
телезрителей отвечает профес
сор Е. Д. Красин. 21.05. «Не
обыкновенная охота». Коротко- 
метражный художестве н ны й 
Фильм. 21.25. «Наши гости». 
Играет лауреат международ
ного конкурса П. Егоров (фор
тепьяно).

радио
П Я Т Н И Ц А .  23 ноября

7.36. Обзор последних изве
стий. 7.44. «Спортивная иеле- 
ля». 9.15. По страницам газеты 
«Красное знамя». 20 00 По
следние известия. 20.15. «Идео
логическая работа и жизнь». 
Выступление заведующего от
делом ппопяганцы и вгиташ»-. 

'обкома КПСС Р. М. Романова.

Р е д а к т о р

А. И. НОВОСЕЛОВ.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
29 ноября — 2 декабря

ЛАУРЕАТ В С ЕС О Ю ЗН О ГО  
И М ЕЖ ДУНАРОДНЫ Х КОН КУРСОВ  

ЛЕНИНГРАДСКИЙ АНСАМ БЛЬ

« Д Р У Ж Б  А »

Солисты: лауреат международного и вге^о'^яного кон- 
курсов Александр ТРОИЦКИЙ, Михаил ВАКЕРКИН.

Ххдожественный руководитель — заслуженный'"артист 
РСФСР Александр -ВРОНЕВИЦКИЙ.

Начало: 29—30 ноября — в 18 и 21 час.; 1—2 декабря — 
в 17 и 20 часов.

Ад.министрация Томской 
городской телефонной сети 
доводит до сведения пред
приятий, абонентов и граж
дан города, что с 1 декабря 
1979 года изменится нуме
рация телефонов подстан
ций ГТС «ТИАСУР», 
«ТПИ», гостиницы «Томск» 
и ведомственных У АТС.

Все номера, начинающие
ся с цифры «9», будут начи
наться с цифры «6», йапри. 
мер: был номер 9-65-70, бу
дет — 6-65-70, был номер 
9-32-00, будет—6-32-00 и т. д.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в центре г. Братска на одно
комнатную в г. Томске.

Обращаться: г. Братск,
ул. Пихтовая, 28, кв, 49, к 
Мустафиной.

Томское культурно-про
светительное училище пво- 
водит 30 ноября вечер
встречи выпускников учи
лища, работающих в на
стоящее время в клубных 
и библиотечных учрежде
ниях.

МЕНЯЮ однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г, Таштаголе Кемеровской 
обл. на равноценную в 
г. Томске.

Обращаться: ст. Богаше-
во, д. Некрасово, к Авра
менко Анатолию Михайло
вичу.
mu    ши— —ilium I   i nim rrr "

Советский райком КПСС, 
партийная организация кон
дитерской фабрики «Крас
ная звезда» с прискорбием 
извещают о смерти члена 
КПСС с 1918 года, персо
нального пенсионера

К А Л А Ч Е В А
Александра Александровича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Гражданская панихида со
стоится 23 ноября, в 14 ча
сов. во Дворце культуры 
ТЭМЗа. Вынос тела — в 15 
часов.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
СТАДИОН «ТРУД* 

Первенство РСФСР по 
хоккею среди команд клас
са «В»

Встречаются команды: 
«Буревестник» (Томск) — 

«Колос» (Каргалолье).
24 ноября — в 17 часов.
25 ноября — в 15 часов.

Коллектив -управления 
магистральных нефтепрово
дов Центральной • Сибири 
выражает глубокое соболез
нование старшему инспек
тору отдела кадров Т. В: 
Ивановой по поводу скоро
постижной смерти ее отца, 
члена КПСС с 1940 г., уча
стника Великой Отечествен
ной войны

П О М И Н О В А  
Василия Ермиловмча.-

Администрация. партий
ная и гтосЬсоюзная органи
зации ПУМа с глубоким 
прискорбием извещают о 
смерти бывшего заместите
ля директора универмага, 
ветерана труда, участника 
Великой Отечественной! вой
ны

М О Р У Х О В И Ч А  
Михаила Ароновича

к выражают соболезнование 
родным и близким. ,
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